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Завершается третий год. 
Три особенных года – новшеств, учёбы, 

инициатив, усиления, сотрудничества.
Первые два года параллельно действо-

вали два проекта Фонда «Сухуми». Именно в 
рамках этого проекта был сформирован ген-
дерный консультативный совет в 4-ёх городах 
Западной Грузии, в рамках финансированного 
Государственным департаментом США проек-
та – в Батуми, а при поддержке Фонда гендер-
ного равноправия Женской организации ООН 
– в Кутаиси, Озургети и Сенаки.

Трёхлетняя работа, о которой мы расска-
жем в этом журнале, проходила в Кутаиси, 
Озургети и Сенаки.

Это был проект Фонда «Сухуми» «Ген-
дерные консультативные советы - повышение 
роли женщин для социальных изменений в 
регионах». 

Работа началась 1 сентября 2013 года и 
завершится 1 сентября 2016 года.

Начало было сложным, с препятствиями, 
поскольку предстояло пройти непроторенный 
путь, освоить и задействовать новую модель.

ГКС, созданные при Сакребуло Кутаиси, 
Озургети и Сенаки является новой институ-
циональной структурой. ГКС создан из 15-20 
человек таким образом, что он сбалансирован 
во всех отношениях:

гендерно – потому, что в нём число муж-
чин и женщин распределено почти поровну;  

политически – потому, что включены чле-
ны местно самоуправления вне зависимости 
от партийной принадлежности;

социально – потому, что члены совета 
представляют различные общественные груп-
пы: ВПЛ, этнические меньшинства, предста-
вители неправительственных организаций, 
журналисты;

сбалансирован и в возрастном отношении 
– здесь есть и молодёжь и люди с большим 
опытом.

Принцип работы был таким: 
l Во всех трёх городах был подписан мемо-

рандум о сотрудничестве с местным само-
управлением

l В Сакребуло Кутаиси, Озургети и Сена-
ки раз в месяц проводилось заседание 
ГКС (в Озургети и Кутаиси для заседаний 
были выделены специальные комнаты с 
надписью «Гендерный консультативный 
совет»)

l Раз в месяц проводилась информационно- 
консультативная встреча юриста

l На протяжении одного месяца проводи-
лось заседание клуба женщин, а на второй 
месяц - информационная встреча с различ-
ными группами населения

l Раз в два месяца - информационная встре-
ча с представителями массмедиа

l Раз в году проводился опрос «Оценка ген-
дерных потребностей местных женщин» и 
осуществлялась разработка рекомендаций 
для их представления в Сакребуло

l Два раза проводился гендерный анализ 
бюджета трёх муниципалитетов

l Периодически проводились тренинги по 
ген дерным вопросам.

l По гендерным темам были подготовлены 
группы местных тренеров

l Устраивались радио и телепередачи с уча-
стием чле нов ГКС

l Осуществлялись проекты при софинанси-
ровании местного самоуправления

l Проводились сетевые встречи ГКС
l Проводились встречи с депутатами Пар-

ламента и членами Совета по гендерному 
равенству при Парламенте Грузии 

l Раз в году выпускался журнал «Гендерные 
консультативные советы»

l Все активности, которые проходили в рам-
ках проекта, отражались на веб-странице 
Фонда «Сухуми» www.fsokhumi.ge. Помимо 
этого, специально была создана веб-стра-
ница www.gac.fsokhumi.ge

Гендерные 
консультативные 
советы - 
новая модель для социальных изменений
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Три года - это не много, но и не так мало 
для получения результатов. Результаты проек-
та налицо: 

В течение трёх лет состоялось до 30 засе-
даний ГКС, до 20-ти тренингов и воркшопов, 
члены совета углубили знания по гендерным 
вопросам в плане проведения исследования, 
написания проекта, проведения фасилитации 
встреч и воркшопов.

Выросло число женщин-депутатов в муни-
ципалитетах Сенаки, Кутаиси и Озургети, а в 
Сакребуло города Озургети было достигнуто 
гендерное равенство – из 15 человек - 7 жен-
щин.

В Озургети и Кутаиси был назначен совет-
ник по гендерным вопросам, в Сенаки отделу 
спорта и молодёжи было добавлено гендер-
ное направление – этот отдел параллельно 
осуществил несколько проектов.

Тесные взаимоотношения гражданской 
общественности и местной власти дают воз-
можность осуществления не только широкого 
информирования общества, но и оперативной 
передачи местным властям большой объём 
социально важной информации.

Клубы женщин-избирательниц выдвинули 
более 50-ти актуальных проблем населения, 
посредством адвокатирования они смогли ре-
шить до 30-ти проблем.

Осуществилось информирование по ген-
дерным вопросам до 1000 человек (ВПЛ, лица 
с ограниченными возможностями, представи-
тели этнических меньшинств, педагоги и дру-
гие группы).

Студенты трёх университетов г. Кутаиси 
изучили вопросы гендера, гендерного равно-
правия и гендерного бюджета. Они разработа-
ли пакет рекомендаций  для программ бюдже-
та 2017 года.

С помощью юристов решено до 30-ти про-
блем.

Подготовлено более 150-ти телевизион-
ных и радио – сюжетов, более 200 статей, бо-
лее 300 дополнительных материалов.

Три раза проведена оценка местных ген-
дерных потребностей, два раза - гендерный 
анализ бюджетов, разработаны рекоменда-
ции, и впервые в истории этих городов сфор-
мировалась местная гендерная политика.

При софинансировании с местным само-
управлением осуществлены 16 проектов, 8 в 
Озургети, 4 - в Кутаиси, 4 - в Сенаки.

Были подготовлены планы действий на 
2014, 2015, 2016 годы по развитию местной 
гендерной политики.   

Первые гендерные изменения в бюджете 
самоуправление Озургети осуществило в пер-
вом же 2014 году.   

В бюджете 2015 года во всех трёх му-
ниципалитетах было предусмотрено более 
20-ти гендерных вопросов. В работе само-
управлений особо выделился акцент пре-
венции насилия в семье и помощи жертвам 
насилия.

В 2016 году в бюджете муниципалитета 
Кутаиси для гендерных вопросов было выде-
лено более 160 тысяч лари, в Сенаки – 162 
тысячи лари, а в Озургети: 218 тысяч лари 
было выделено в бюджет города, 359 тысяч 
лари - в бюджет муниципалитета.

В июле 2015 года мэрия муниципалитета 
города Озургети одержала победу в конкур-
се гендерных советов Парламента Грузии в 
номинации «Особое признание за внедрение 
гендерного бюджета». На церемонии награ-
ждения присутствовали президент Грузии Ге-
оргий Маргвелашвили, представители между-
народных организаций. 

Благодаря встречам с гражданскими 
группами, систематической работе Клубов 
женщин-избирательниц, освещения проблем 
в медиа повысилась подотчётность местных 
самоуправлений и оперативное реагирова-
ние в плане решения существующих про-
блем.

Создана сеть Гендерных консультативных 
советов 

Внедрена практика ГКС в масштабе дру-
гих муниципалитетов (ГКС Озургети подписал 
меморандум с губернией Гурии).  

Гендерные консультативные советы 
действительно стали посредническими зве-
ньями между обществом и местным самоу-
правлением. Как мы и представляли в нача-
ле проекта и записали в пресс-релизе, это 
объединенные ресурсы, новые знания и на-
выки, сотрудничество между государством 
и обществом, взаимная ответственность с 
целью достижения гендерного равнопра-
вия. 

В завершение проекта в Кутаиси, Озурге-
ти и Сенаки состоялись конференции, была 
подытожена проделанная работа и было ска-
зано, что работа не должна прекращаться, на-
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оборот, все достижения должны стать более 
стойкими, члены совета должны поделиться 
опытом с другими муниципалитетами, где в 
дальнейшем будут создаваться гендерные со-
веты. Ведь по проторенному пути легче идти 
и, соответственно, работа будет более успеш-
ной. 

И самое главное – в закон Грузии «О 
гендерном равноправии» (Законодательный 
вестник Грузии №18, 12.04.2010, статья 100) 
было внесено следующее изменение:

«Сакребуло муниципали-
тета с целью обеспечения си-
стемной работы по гендерным 
вопросам в муниципалитете 
и координированной работы 
с созданным Парламентом 
грузии Советом гендерного 
равноправия создаёт муни-
ципальный совет гендерного 
равноправия, состав, статус, 
функции и полномочия кото-
рого определены регламентом 
Сакребуло муниципалитета и 
уставом муниципального со-
вета гендерного равноправия, 
который утверждает соответ-
ствующий Сакребуло». 

Изменение подписано президентом Гру-
зии Георгием Маргвелашвили, датировано - 
28 апреля 2016 года.

ожидаемыми результатами 
Проекта мы Считали:  
1. Созданные в трёх городах гендер-

ные консультативные советы продвинули 
гендерные компоненты в местные бюдже-
ты и программы

Выполнено? Действительно выполнено и 
с большим эффектом, чем мы того ожидали 
(смотрите выше - перечень результатов)

2. информированные граждане целе-
вых городов поддержали представитель-
ства женщин и повышение их роли в при-
нятии решений на местном уровне. 

Выполнено? Действительно выполнено – 
растет количество женщин-депутатов, изме-
нилось отношение к гендерным вопросам (бо-
лее конкретно – и на это есть ответ в данной 
статье)

3. Сетью гендерных консультативных 
советов адвокатированы изменения в на-
циональном плане действий и органиче-
ском законе грузии о местном самоуправ-
лении. 

Это является самым большим достижени-
ем проекта – Сеть гендерных консультативных 
советов не только оказала адвокатирование, 
но и до завершения проекта - 28 апреля 2016 
года президент страны подписал изменение 
в законе по созданию муниципальных ген-
дерных советов (эту выдержку тоже смотрите 
выше).

Так завершились плодотворных три года, 
наши визиты в Озургети, Сенаки и Кутаиси, те-
лефонные переговоры, интернет-переписки, 
консультации, заседания и тренинги, встречи 
и воркшопы, акции, форумы и конференции, 
издание журналов и брошюр, размещение 
множества ньюсов на сайте….

Наряду с радостью окончание всегда со-
пряжено с грустью – нам всем будет не хва-
тать активных встреч, дискуссий, общения с 
интересными людьми…

Одна из наших партнёров даже пожало-
валась - вы научили нас ходить, помогли сде-
лать первые шаги и сейчас собираетесь нас 
бросить?! 

Оставляем надежду, что сможем продол-
жить работу.

Не для того, чтобы похвалиться большими 
результатами, а для того, чтобы жизнь женщин 
и их семей в наших городах и сёлах стала луч-
ше - более комфортной и безопасной.

И в завершение, в рамках проекта были 
выпущены три номера журнала, первый – в 
конце проектного года в 2014 году, второй – в 
2015 году.

Это третий, подытоживающий номер, ко-
торый отображает трёхлетнюю работу, изме-
нения в рамках проекта. Люди, участвующие в 
проекте, делятся с нами своими переживания-
ми, соображениями, впечатлениями, опытом, 
рассказывают об изменениях….

Конечно, читатель прочтёт много инте-
ресного в этом номере, но охватить всё не-
возможно, поскольку прошедшие три года 
– трижды 365 дней – были действительно 
особенными, полными успехов и щедрыми 
на них…
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итоГовая конференция 
кутаисскоГо  
ГендерноГо консультативноГо совета

20.07.16

Кутаисский Гендерный консультативный 

совет (ГКС) подвел итоги трехлетней рабо-

ты. На конференции присутствовали пред-

ставители 12 административных единиц Ку-

таисского муниципалитета, члены ГКС Кута-

иси, Озургети, Сенаки, представители НПО 

и медиа. 

Докладчики конференции сделали ак-

цент на результаты, которые  достигнуты в 

течение трех лет. Было отмечено, что ГКС 

внес значительный вклад в создании ген-

дерной политики на местном уровне. В итоге 

- в бюджете 2016 года отражены гендерные 

вопросы.   

В результаты попали также актуальность 

гендерной темы в местной медиа, важность 

и приоритетность гендерного бюджетирова-

ния, законодательные изменения по созда-

нию гендерных советов на муниципальном 

уровне.

Как было сказано на конференции, опыт 

ГКС и полученные результаты создаст хоро-

шую основу будущему совету Кутаиси для 

эффективной работы в гендерном направ-

лении.  

Конференция приняла обращение к Пра-

вительству Грузии, Парламенту Грузии, ме-

ждународным организациям. В обращении, 

в частности, говорится:

 «В деятельности ГСК, работая в пар-

тнерстве со многими органами местной 

власти и общественными организация-

ми, расширяется арсенал форм и методов 

внедрения гендерного бюджетирования, 

гендерного подхода и образовательного воз-

действия, что положительно сказывается на 

решение ведомственных,  региональных  и 

муниципальных задач». 
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Трехлетнее сотрудничество с Гендерным 
консультативным советом было плодотвор-
ным и ориентированным на результаты – та-
кая оценка была сделана со стороны Озургет-
ского местного самоуправления на итоговой 
конференции. 

На встрече присутствовали представите-
ли Губернии Гурии, местного самоуправения, 
ГКС Озургети, Кутаиси и Сенаки, муниципали-
тетов Гурии (Ланчхути и Чохатаури) и Аджарии 
(Шуахеви, Хуло, Кеда, Хелвачаури, Кобулети).

Главный акцент на конференции был сде-
лан на изменение, внесенное в закон о ген-
дерном равенстве по созданию гендерных 
советов в муниципалитетах. Это представла-
лось главной целью проекта. Результаты ра-
боты созданных в рамках проекта пилотных 
ГКС станут примерными для других муници-
палитетов. 

При содействии Фонда «Сухуми» и мест-
ного самоуправения, ГКС Озургети насчиты-
вает 8 проектов. На встрече был представлен 
анализ полученных в рамках проектов резуль-
татов.

Со стороны местного самоуправления 
были подчеркнуты проведение оценки мест-
ных гендерных потребностей и разработка 
рекомендаций, как опорного документа для 
местного самоуправления и плана местной 
гендерной политики. 

подведение итоГов 
работы озурГетскоГо ГендерноГо 
консультативноГо совета

21.07.16
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Несмотря на завершение проекта, Гендер-
ный консультативный совет (ГКС) Сенаки про-
должит свою деятельность и будет способст-
вовать осуществлению политики, основанной 
на интересах общества – было отмечено на 
заключительной конференции, обобщающей 
результаты и достижения трехлетней работы 
ГКС Сенаки. 

На конференции присутствовали первые 
лица муниципалитета – председатель Сакре-
було и гамгебели, заместители, руководители 
муниципалитетов региона Самегрело-Земо 
Сванети (Абаша, Хоби, Цаленджиха, Мартви-
ли), представители администрации Губерна-
тора, представители Фонда «Сухуми», члены 
Гендерного консультативного Совета. 

Выступающие обобщили трехлетний опыт 
работы ГКС, поделились информацией об 
осуществленных проектах, проведенных ис-
следованиях местных гендерных потребно-
стей, сотрудничестве с Клубом женщин-изби-
рательниц и местной масс-медиа. 

Представители приглашенных на кон-
ференцию муниципалитетов положительно 
оценили опыт ГКС Сенаки и отметили, что 
эта работа обязательно должна быть продол-
жена, а такой наглядный опыт поможет им в 
формировании своих Гендерных советов со-
гласно недавно принятой Парламентом Гру-
зии законодательной поправке о создании 
Советов при Сакребуло.

результаты 
трехлетней работы сенакскоГо 

ГендерноГо консультативноГо совета  

25.07.16
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формироВание гкС  и 
оПределение 
оСноВных задач
Кутаисский Гендерный консультативный 

совет подсчитывает результаты за три года. 
Если перелистать историю, то хорошо видна  
динамика, которая доводит нас до окончатель-
ного результата. Были проблемы, риски, но, не-
смотря ни на что, и результаты. 

А всё началось три года назад. В Грузии, в 
особенности в Кутаиси, с политической точки 
зрения ситуация была сложной. Нестабиль-
ность особенно была заметна в правлении 
местной власти: мэры города менялись с ре-
кордной скоростью. И, что самое главное, ра-
бота местной власти в гендерном направле-
нии вообще не подразумевалась. 

На этом фоне, Фонд «Сухуми» выступил 
с проектом «Гендерные консультативные со-
веты – повышение роли женщин для социаль-
ных изменений». 

Ещё до формирования совета выде-
лился главный заказ – кто будет членами 
ГКС, насколько близкими будут для них ген-
дерные вопросы. Тем более, что всё долж-
но было опираться лишь на энтузиазм, на 
добровольных началах. Контуры сотруд-
ничества беспрепятственно проявились с 
представителями местной неправительст-
венной организации – интенсивно продол-
жались консультации с гражданскими акти-
вистами, представителями национальных 
меньшинств, молодёжью… Самой большой 
сложностью было начало сотрудничества с 
местной властью.  

После завершения консультаций предста-
вители Сакребуло позитивно встретили новый 
вызов и… был сформирован гендерный совет 
в составе 16-ти человек. 

Со стороны местного самоуправления го-
товность к сотрудничеству была подтвержде-
на подписанием официального меморанду-
ма. В такой форме произошла конвергенция 

приоритетов власти и неправительственного 
сектора, что уже развеяло  сомнения в вы-
полнении прописанных в проекте основных 
целей.

Внешние факторы, 
ПолитичеСкие изменения, 
риСки    
Гендерный совет приступил к выполнению 

своей функции. Спустя год председатель со-
вета Георгий Шавгулидзе отмечал, что работа 
проходила плодотворно, что проявляется от-
ражение гендерных потребностей в бюджете, 
чего до этого не было.

Хотя, вскоре проявились новые риски. 15 
июня 2014 года в Грузии были проведены вы-
боры в местное самоуправление. В Сакребу-
ло пришли новые люди. И снова новый вызов 
– каким образом будет продолжаться успешно 
начавшаяся работа с местной властью, или 
насколько будет приемлемой работа ГКС для 
новой власти. 

Вторым, не менее важным вопросом было 
формирование совета из депутатов нового со-
зыва. 

С этой целью начались интенсивные 
встречи, переговоры, презентация проекта 
для членов Сакребуло. После завершения 
консультативных работ кутаисский гендерный 
консультативный совет начинает формирова-
ние уже во второй раз, но с новыми людьми, и 
сотрудничать с новой властью ГКС продолжа-
ет с той же стратегией. 

С самого же начала был один позитив – сре-
ди депутатов три женщины вместо двух.

Новый председатель ГКС Ирма Петри-
ашвили изначально имеет особые надежды 
и громко заявляет, что Кутаисский ГКС уком-
плектован интересными, мотивированными 
профессионалами, гендерно сенситивными 
людьми. По её словам, совет является жи-
вым организмом, даже если его члены по 
менялись, не меняется общественный заказ, 

2013-2016: 
кутаисский 
Гендерный консультативный совет 
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поддержка города и политический прогресс, 
отражение гендерных потребностей в мест-
ном бюджете. 

ГКС работает в нескольких направлениях: 
- при софинансировании мэрии создают-

ся проекты, цель которых внедрение гендер-
ных аспектов и формирование политики по-
новому.

- ежегодно проводятся исследования по 
гендерным потребностям, создаются рекомен-
дации и начинается лоббирование их учёта в 
местном бюджете.

- совет активно сотрудничает с местной 
медиа. Представители совета принимают 
участие в телевизионных и радиопередачах 
и оказывают популяризацию гендерной ра-
боте. 

- кутаисский ГКС активно сотрудничает с 
ГКС Сенаки и Озургети с целью обмена опы-
том и обмена информацией. 

- общество, через Клубов женщин-избира-
тельниц и информационных встреч с разными 
гендерными группами оказывает влияние на 
формирование новой гендерной политики.

гендерные Проекты, 
Созданные При 
СофинанСироВании 
Сотрудничество с местным самоуправле-

нием предусматривало совместные проекты. 
Хотя, всё это проделать оказалось непросто. В 
этом плане проблемы выделились скоро. Пер-
вый же опыт, разработанный советом первый 
же проект, который предусматривал работу в 
детских садах в гендерном направлении и дол-
жен был создаваться при софинансировании 
мэрии Кутаиси, оказался неудачным. Проект 
не был финансирован.  

Несмотря на неудачное начало, работа в 
этом направлении всё равно продолжалась. 
«Олимпиада даёт равные возможности» - это 
был стартовый проект в истории совета, кото-
рый заложил основу реальному сотрудниче-
ству с местной властью. Появились и первые 
результаты: 

- посредством этого проекта осуществи-
лось внедрение новых принципов;

- ход проекта был освещён местным и цен-
тральным телевидением, был напечатан в пе-

чатной медиа, что повысило имидж совета в 
обществе;  

- благодаря этому проекту открылся новый 
путь в отношениях, что облегчило сотрудниче-
ство с местной властью;

 - появилась перспектива того, чтобы ра-
бота в гендерном направлении стала приори-
тетной для самоуправления.

Как и следовало ожидать, за первым про-
ектом вскоре последовал второй не менее 
интересный проект «Лагерь подростков – ген-
дерное образование для молодых спортсме-
нов». Проект был осуществлён при софинан-
сировании мэрии. Его целью была пропаганда 
гендерного образования среди подростков и 
их подготовку в формировании равноправного 
общества. Результаты получились соответст-
вующие: 

- молодым спортсменам  - участникам 
лагеря были проведены воркшопы на гендер-
ную тему. Исходя из их заинтересованности, 
дискуссии на эту тему они продолжили в пяти 
школах с включением 190 участников;

- проект способствовал изменению ген-
дерных стереотипов в спортивной сфере: из 
участников лагеря 5 девочек стали членами 
кружка по борьбе, 4 - по армрестлингу, 4 – по 
тяжёлой атлетике;

 - участвующие в лагере дети впоследст-
вии активно включились в 16-тидневную кам-
панию по борьбе против насилия в отношении 
женщин;

- со стороны местной власти реально была 
зафиксирована поддержка: в лагере гостили 
мэр города Шота Мургулия, председатель Са-
кребуло Давид Двали, члены Сакребуло;

 - ход проекта поддерживала местная ме-
диа.

На основании опыта совместных проек-
тов был создан следующий проект: «Усиление 
гендерных аспектов с целью активного вклю-
чения в формирование местной гендерной 
политики».

Трёхмесячный проект был открыт кон-
ференцией на тему: гендерные компоненты 
в местном бюджете – существующая реаль-
ность, позитивные изменения, перспективы 
на будущее.

Результаты конференции скоро выдели-
лись:
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- эта была самая масштабная конферен-
ция по своему составу, в ней принимали учас-
тие 114 человек;

- в конференции принимали участие пред-
ставители 17 муниципалитетов из регионов 
Имерети, Самегрело, Гурии, Аджарии;

- конференция была важна с точки зре-
ния обмена опытом и информацией. С целью 
внедрения полученного опыта в свою дея-
тельность через несколько дней после завер-
шения мероприятия материалы конференции 
истребовали гендерные службы Вани, Терд-
жолы, Цхалтубо, Хони;

- во время дискуссий было отмечено, что, 
создав гендерные советы, Фонд «Сухуми» 
определил институциональный механизм 
внедрения гендерной тематики на местном 
уровне и инициировал законодательную ини-
циативу о создании во всех муниципалитетах 
гендерных советов;

- конференция под гендерным зонтом объ-
единила законодательную и исполнительную 
власти Западной Грузии (основную часть), 
неправительственный сектор, профессоров и 
студентов действующих в Кутаиси трёх уни-
верситетов.

После конференции эстафета была пере-
дана студентам. Главным достижением проекта 
можно считать то, что были выявлены потребно-
сти студентов трёх университетов. На этом ос-
новании был разработан пакет рекомендаций, 
который был представлен местному руковод-
ству для учёта в местном бюджете. Гендерный 
совет постарается лоббировать решение вопро-
сов, которые студенты считают приоритетными. 

Параллельно ГКС работает над новым про-
ектом «Формирование гендерного самосозна-
ния среди подростков дошкольного возраста». 
Посредством кукольного театра теней проект 
ставит целью формирование среди детей до-
школьного возраста гендерного самосознания, 
он поможет педагогам и родителям детских са-
дов мыслить по-гендерному, ломать стереотипы 
и выработать навыки для создания равноправ-
ного общества. 

оценка меСтных  
     гендерных ПотребноСтей

В деятельности ГКС была важна оценка 
местных гендерных потребностей с различ-

ными целевыми группами. Эта работа собра-
ла информацию – каковы проблемы женщин 
и других гендерных групп в гендерном плане, 
что для них приоритетно. 

В результате анализа полученных данных 
был создан пакет рекомендаций. Данные, по-
лученные в результате исследований, стали 
основой для создания местной гендерной по-
литики, что было представлено местному ру-
ководству с целью их учёта  в бюджете 2016 
года.

Местное руководство Кутаиси взяло на 
себя серьёзную ответственность: большая 
часть рекомендаций отразилась в местном 
бюджете. В том числе: образовательный тре-
нинг по гендерным вопросам, обеспечение 
равной доступности социальных сервисов и 
здравоохранения, поддержка молодёжных 
программ, телепередачи, оказание помощи 
социально незащищённым и многодетным 
матерям, программа по интегрированию лиц 
с ограниченными возможностями здоровья – 
эти вопросы впрямую дают ответ на сущест-
вующие в обществе потребности в гендерном 
плане.  

Реальным результатом эффективного взаи-
мосотрудничества  является то, что впервые в 
кутаисской действительности в местном бюдже-
те появился термин «гендер».    

В приоритеты рекомендаций попало со-
здание на уровне местного самоуправления 
института гендерного помощника. Местное 
руководство позитивно встретило эту инициа-
тиву. Пикрия Хачапуридзе назначена помощ-
ником мэра города по гендерным вопросам. 
Это значительно улучшило качество коммуни-
кации между ГКС и местной властью, способ-
ствовало формированию гендерной политики 
на местном уровне.

Бюджет Кутаиси 2016 года в гендерном 
плане более сенситивен, чем в прежние годы, 
что является результатом совместной работы.

работа С медиа
В период трёхлетней работы ГКС актив-

но сотрудничал с местной медиа по рас-
пространению информации и на гендерную 
тему с целью информирования общества. 
Систематически проводились информаци-
онные встречи с журналистами в Фонде «Су-
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хуми» и кутаисском гендерном медиацентре 
(в офисе радио «Дзвели калаки»). Иници-
ированные советом темы систематически 
попадали в местную печатную и телевизион-
ную медию.

Во первых, часто совещались заседания 
ГКС, встречи с журналистами. Кроме этого, 
были подготовлены передачи по прямому эфи-
ру с участием депутатов сакребуло, членов ГКС 
и представителями общественности. Более 
того – в медиа произошло выдвижение на пер-
вый план гендерных тем, расставлено больше 
социальных акцентов. Телекомпании «Риони», 
«Мега TV», радио «Дзвели калаки», радио «Та-
висуплеба»,  «Новая газета», «Кутаиси-пост», 
«Нью-пресс» являются партнёрами ГКС.

отчёт 
для общеСтВенноСти  
С целью сотрудничества и обмена опытом 

на протяжении лет проводились тренинги и се-
тевые встречи в Уреки, Батуми, Кутаиси. В них 
принимали участие гендерные консультатив-
ные советы Кутаиси, Батуми, Сенаки, Озур-
гети, представители местной власти из всех 
четырёх городов. Был оформлен четырёхсто-
ронний меморандум, была создана стратегия 
действий.

В работе ГКС важное место занимало со-
трудничество с различными общественными 
группами. С этой точки зрения особенным был 
круглый стол, на котором ГКС представил об-
щественности отчёт о своей деятельности.   

Одна статья не может вместить проделан-
ное шаг за шагом в течение трёх лет. Сложно 
полностью передать то, что произошло за три 
года – в жизни членов ГКС, участников различ-
ных проектов в отношении актуальных вопро-
сов.

Естественно, вызовов гораздо больше, и 
они гораздо масштабнее. Все проблемы не 
могут быть решены одновременно, но путь, по 
которому мы идём, доведёт нас до той общей 
цели, которая зовётся - построение полноцен-
ного, равноправного общества.    

хатуна гогуа
секретарь-ассистент гкС кутаиси
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В Озургети Гендерный консультативный 
совет был создан в сентябре 2013 года по ини-
циативе Фонда «Сухуми».

Председателем ГКС является депутат 
трёх созывов Сакребуло Лела Нацваладзе.

«Сегодня мы абсолютно обоснованно гор-
димся, поскольку в Озургети есть Гендерный 
консультативный совет и это является заслу-
гой Фонда «Сухуми». В 2013 году Фондом 
«Сухуми» были выбраны 4 муниципалитета: 
Сенаки, Озургети, Кутаиси, Батуми, где были 
созданы Гендерные консультативные советы. 
Был оформлен меморандум с муниципалите-
том Озургети и создан план действий», - рас-
сказывает Лела Нацваладзе.

По её же словам, было императивное тре-
бование, что в ГКС обязательно должно быть 
пять депутатов и это должны быть женщины.

«Тогда в Сакребуло нас, женщин - де-
путатов, было всего 3, а из мужчин – депу-
татов только Каха Глонти выразил желание 
вступить в совет. Фонд «Сухуми» оформил 
меморандум с муниципалитетом Озургети и 
это сразу же дало результат. Через несколь-
ко месяцев был профинансирован первый 
проект, который Каха Глонти при иниции-
ровании ГКС предложил Сакребуло муни-
ципалитета Озургети, за чем последовала 
поддержка с их стороны. Проект профи-
нансировали и уже сегодня при Сакребуло 
муниципалитета Озургети в рамках именно 
этого проекта существует молодёжный Ген-
дерный консультативный совет и альтерна-
тивный Сакребуло» - сказала нам Лела На-
цваладзе.

какие Проекты 
оСущеСтВил гкС 
за три года
Лела Нацваладзе: «Смело могу зая-

вить, что тогда в Сакребуло понятие ген-
дера внёс наш консультативный совет. В 
первые времена были и скептический на-
строй, и юмор, и недоверие по поводу этих 
вопросов. Хотя, насегодня положение уже 
изменилось.

В 2014 году после выборов в местное са-
моуправление город Озургети был объявлен 
самоуправляемым городом и выделен как 
отдельный муниципалитет. Таким образом, 
были созданы два самоуправляемых органа: 
муниципалитеты города Озургети и общин 
Озургети. С обоими муниципалитетами, а так-
же с краевым аппаратом Гурии оформлен ме-
морандум, и мы активно сотрудничаем в рам-
ках меморандума.

В 2015 году по рекомендации ГКС в му-
ниципалитет общин Озургети был назначен 
помощник гамгебели по гендерным вопро-
сам. Помощник гамгебели является членом 
ГКС. 

В 2016 году по инициативе Озургетского 
ГКС была устроена встреча с представителя-
ми муниципалитетов Чохатаури и Ланчхути. 
Мы планируем сотрудничество и осуществле-
ние совместных проектов. 

Совет активно работает с целью выявле-
ния потребностей на местном уровне. Раз-
работанные по полученным результатам ре-
комендации ГКС передаёт соответствующим 

2013-2016: 
озурГетский 
Гендерный консультативный совет 
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службам муниципалитета, и с их стороны 
исходит постоянная готовность к сотрудни-
честву. 

Именно при поддержке местного самоу-
правления Озургетский ГКС насчитывает 8 
завершённых и один текущий проекты. Од-
ним из них является «Рак - не приговор». Он 
представляет собой психологическую под-
держку онкологических больных и поддержку 
их ресоциализации. Проект единогласно был 
финансирован в 2015 году обоими муници-
палитетами и в 2016 году к психологической 
реабилитации была приурочена скрининг-
программа. 

При поддержке муниципалитета Озур-
гети и Фонда «Сухуми» было осуществлено 
несколько проектов: «Активные женщины за 
лучшее будущее», который предусматривал 
проведение фестиваля по выпечке куличей 
с целью поощрения женщин и поддержку не-
формального образования этих женщин. Про-
ект был успешно осуществлён в начале мая 
2016 года; «Мы имеем право жить и получать 
образование», - проект, который с целью пре-
венции раннего брака предусматривает со-
здание форум-театра, розыгрыши различных 
ситуаций в публичных школах города Озургети 
и проведение дискуссий; «Защитим детей от 
насилия» - проект предусматривает перепод-
готовку сотрудников детских садов в плане 
превенции насилия. 

Активно освещали деятельность ГКС 
местные газеты «Алиони», «Гурия ньюс», 
«Гуриис моамбе» (вестник Гурии), также ме-
диацентр гендера. В телестудию были при-
глашены члены ГКС для беседы о различной 
проблематике. 

Сейчас, когда уже прошло три года после 
создания ГКС, я понимаю, что это был самый 
прогрессивный проект из тех, в которых я при-
нимала участие. Если изначально был скеп-
тицизм и недоверие, зачастую юмор и даже 
цинизм, сегодня подход радикально изменён, 

и люди уже просто не убегают от разговора на 
тему гендера.

Люди приходят к нам, говорят о своих про-
блемах, ждут от нас поддержки и это, в частых 
случаях, получают, что является шагом впе-
рёд. 

Думаю, Озургетский Гендерный консульта-
тивный совет оправдал ожидания.»

«СтараемСя, чтобы 
Скрининг-центр ПояВилСя 
В реальноСти и нашего 
мунициПалитета»
Лали Сичинава является депутатом Са-

кребуло муниципалитета Озургети, а также, 
она - заместитель председателя ГКС. 

«Являюсь членом Сакребуло и членом 
ГКС – так я представляюсь людям, и они смо-
трят на меня удивлёнными глазами. Член 
Сакребуло, мол, знаем…. Но многие не по-
нимают сути слова «гендер». Считаю, что я 
сильная, активная женщина, но пребывание в 
этом совете показало мне свои возможности 
как женщины и вообще жизнь женщины в об-
ществе.  Проект «Рак – не приговор» был рас-
считан на оказание помощи онкологическим 
больным. Проект показал, что обязательна 
не только работа с заболевшими людьми, но 
и со здоровыми с целью превенции рака. В 
2016 года проект снова был профинансирован 
и на этот раз в проект была включена скри-
нинг-программа. Этот проект осуществляется 
как в сёлах, так и в городах. ГКС связался с 
неправительственной организацией «Кари-
тас Чешской Республики в Грузии», который 
работает над превенцией онкологических за-
болеваний, и вместе с ними была осуществ-
лена переподготовка 10 равных  и встреча с 
населением в 10-ти сёлах. Эти люди стали в 
своих сёлах просветителями, которые помогут 
нам стать информировать население, дабы 
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объяснить им что лучшим путём избежать рак 
является ранняя диагностика. В рамках проек-
та планируется осуществление деятельности 
скрининг-центра, в частности, превенция рака 
груди, шейки матки, простаты и толстой кишки. 
Проведённое в муниципалитете исследование 
выявило, что случаи рака участились. Необхо-
димо, чтобы мы, все вместе, заботились о здо-
ровье. Мы стараемся, чтобы скрининг- центр 
появился в реальности и нашего муниципали-
тета, поскольку ранняя диагностика является 
лучшей превенцией в борьбе с злокачествен-
ными опухолями. А это означает множество 
спасённых жизней. 

Рада, что ГКС работает во всех направ-
лениях, которые важны для общества. Из-
менилось в гендерном плане и отношение 
властей. Сейчас в самом Сакребуло созда-
ются гендерные советы и им будет легче 
работать, поскольку существует практика 
и опытные человеческие ресурсы, которые 
имеются в ГКС, смогут сделать ещё много 
добрых дел».

«ПодготоВлены 
рекомендации для меСтного 
СамоуПраВления»
Гамгебели (глава местно правления) му-

ниципалитета Озургети Мераб Чануквадзе 
говорит, что сотрудничество с ГКС было пло-
дотворным и ориентированным на результат: 
«Гамгеоба муниципалитета Озургети профи-
нансировало инициированный ГКС проект 
«Рак – не приговор» суммой в размере 9000 
лари. В рамках проекта в 2015 году осуществ-
лялось психологическое консультирование 
– реабилитация пациентов с онкологическим 
заболеванием».

Проект ставил целью - привоз скрининг 
– групп, бесплатные исследования и про-
ведение консультаций. Впоследствии, из-за 
многочисленности бенефициаров, муници-
палитет посчитал целесообразным увели-
чение предусмотренных для осуществле-
ния проекта сумм. В проект включились 50 
бенефициаров из 13 муниципалитетов сёл 
муниципалитета Озургети. Был также про-
финансирован проект Гендерного консуль-
тативного совета, который предусматривал 
идентифицирование проблем в сёлах муни-
ципалитета. 

С целью выявления местных потребно-

стей Гендерным консультативным советом 
было проведено исследование, которое 
полностью охватило сёла муниципалитета 
Озургети. Отбор целевых групп исходил из 
местных интересов. Были проведены фокус-
группы с педагогами детских садов и школ, 
представителями гамгебели в сёлах, с мо-
лодёжью, с социально незащищёнными и 
ВПЛ женщинами. Респондентами углублён-
ных интервью были отобраны представи-
тели местного самоуправления, эксперты 
из сферы здравоохранения, образования и 
сельского хозяйства. Был проведён опрос 
среди вынужденно перемещённых лиц, эт-
нических меньшинств, социально незащи-
щённых женщин и молодёжи. 

На основании исследования были подго-
товлены рекомендации для представления 
местному самоуправлению, дабы бюджет 
2016 года был бы максимально адаптирован 
к потребностям населения.

«гендерные ВоПроСы очень 
Важны для мЭрии»
Мэр города Беглар Сиоридзе во время 

беседы с нами говорит, что для Мэрии му-
ниципалитета города Озургети гендерные 
вопросы очень важны:

«Стараемся внести свой вклад в этом 
направлении. Яркий пример тому гендерный 
баланс, соблюдённый в мэрии города Озурге-
ти, в плане чего мы среди муниципалитетов 
Грузии одни из первых. С целью повышения 
общественного самосознания предстоит ещё 
много работы. Именно поэтому мы активно 
сотрудничаем с ГКС и приняли решение о фи-
нансировании проектов, подготовленных ГКС. 
Особенно важна работа с молодёжью, исходя 
из того, что менять самосознание общества 
следует начать с молодёжи, поскольку буду-
щее определяют именно они. Наше главное 
желание - это формирование гендерно сба-
лансированного общества, которое независи-
мо от пола будет иметь право реализовывать 
свои возможности. Идти к этой цели мы долж-
ны начать именно с молодёжью, с новым по-
колением».

георгий гиркелидзе
корреспондент газеты 

«гурия news» - специально 
для нашего журнала   
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сенакский 
Гендерный консультативный совет 

25 июля в Сенаки состоялась конфе-
ренция, которая подвела итог трёхлетней 
работы гендерного консультативного совета. 
На конференции присутствовали гамгебели 
муниципалитета Сенаки Гоча Дгебуадзе, пред-
седатель Сакребуло Джумбер Лашкарава, 
руководители законодательной и исполни-
тельной власти муниципалитетов, входящих в 
регион Самегрело – Замо (верхний) Сванети, 
представители местного самоуправления, 
Фонда «Сухуми» и Гендерного консультатив-
ного совета. Выступающие сделали обзор ре-
зультатов осуществлённых в муниципалитете 
Сенаки проектов, совместные инициативы 
ГКС и муниципалитетов гамгеоба. 

Три проектных года прошли плодотворно 
и успешно. 

Выдвижение потребностей женщин и 
их адвокатирование, внедрение в местный 
бюджет гендерных компонентов – это прио-
ритетные вопросы в деятельности ГКС. 

Первый председатель ГКС Наталья Ху-
буа (которая на данный момент является 
начальником социальной службы Гамгеоба) 
отмечает: «Основной и важной функцией 
деятельности ГКС является сотрудничество 
с обществом в сфере гендерной политики. 
Следуя заказу Фонда «Сухуми», ГКС Сена-
ки три раза проводил оценку потребностей 
местных социальных групп, что было осу-
ществлено посредством количественной и 
качественной информации, а также опроса, 
фокус-групп и методом углублённого ин-

тервью. В течение трёх лет в исследовании 
принимали участие до 1000 респондентов. 
Исследование ставило целью оценку потреб-
ностей различных гендерных групп – женщин, 
ВПЛ, социально незащищённых семей, 
молодёжи, национальных меньшинств, лиц 
с ограниченным возможностями, врачей, 
педагогов и других, а также предоставление 
предложений и рекомендаций местному 
руководству. 

Осуществляется программа профилакти-
ческого исследования учащихся начальных 
классов в общеобразовательных учреждени-
ях, а также программа проведения защитных 
мер по защите жертв насилия. 

Местный бюджет муниципалитета Сенаки 
в текущем году предусматривает программы 
поддержки медицинского и социального обес-
печения лиц с ограниченными возможностя-
ми. Программа предусматривает оказание 
помощи подросткам с пониженным зрением, 
имеющим сенсорные проблемы, с ДЦП, син-
дромом Дауна и больных аутизмом. Задача 
программы – стимулирование развития детей 
с риском развития - с ограниченными возмож-
ностями и способствование их социальной 
интеграции, усиление ребёнка и семьи.

В этом году, на основании проведённого 
исследования, разработаны рекомендации 
в социальных программах здравоохране-
ния: финансирование медикаментов для 
пациентов с ишемическим заболеванием, 
приведение в действие программ по уходу 
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за лицами с ограниченными возможностями 
здоровья на дому, поддержка программ по 
трудоустройству лиц с ограниченными воз-
можностями здоровья с целью их физической 
и психологической поддержки, а также по их 
интегрированию в общество. 

Госпожа Наталья выражает надежду, что 
ГКС, несмотря на то, что проект завершён, 
продолжит деятельность, поскольку этот 
новый институциональный механизм даёт 
возможность того, чтобы самоуправление 
вместе с общественностью, посредством 
гендерных параметров, то есть, видением 
различных потребностей и проблем, с учётом 
опыта, будет способствовать осуществлению 
социально сенситивной, основанной на ин-
тересы общества политики. 

По словам депутата Сакребуло, нынеш-
него председателя ГКС Наны Алания, весьма 
важно, что большая часть разработанных 
рекомендаций была поддержана со стороны 
Сакребуло и Гамгеоба:

«Произошло определение целевых 
групп, что будет отражено в дальнейших 
социальных программах: два раза в году 
финансирование медикаментов, необходи-
мых для химиотерапевтического и иммуно-
терапевтического лечения онкологических 
больных в соответствии с финансирование 
амбулаторного и стационарного лечения и 
с условиями софинансирования; помощь с 
целью софинансирования исследований, 
необходимых для диагностирования стадии 
заболевания до включения в государствен-
ную программу по управлению гепатита С 
лиц с заболеванием гепатита С; программа 
по оказанию помощи лицам с ограниченными 
возможностями – подросткам больным  це-
ребральным параличом, синдромом Дауна и 
аутизмом два раза в году будет выдаваться 
100 лари (50 бенефициаров), задача этой 
программы  - стимулирование развития и 
поддержка социальной интеграции детей с 
ограниченными возможностями здоровья; 
программа профилактических исследований 
учащихся начальных классов. Целевую груп-
пу представляют учащиеся первых и вторых 
классов всех публичных и частных школ – 
будут проводиться их профилактические по 
распространённым патологиям с синдромом 
гиперактивности и гиперкинезов, патологии 
глаза, сколиоза… 
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Особо следует отметить полученную в 
этом году одноразовую помощь для жертв 
насилия в размере 200 лари. Это первый 
прецедент в муниципалитете Сенаки». 

Госпожа Нана считает, что бюджет Сенаки 
по сравнению с прошлыми годами стал на-
много сенситивнее.

Основываясь на добытыми ГКС стати-
ческие даны и исследования, в плане удов-
летворения местных потребностей общест-
венности, местное самоуправление и Фонд 
«Сухуми» запланировали и осуществили 
следующие проект: «Гражданское образо-
вание для гендерного равенства и здоровой 
среды в учреждениях дошкольного образо-
вания муниципалитета Сенаки», «Превенция 
насилия в семье в муниципалитете Сенаки».

Координатор первого проекта Дали 
Качибая отмечает, что в рамках проекта ро-
дителям, педагогам и воспитанникам 10-ти 
расположенных на территории города дет-
ских садов, было проведено 30 воркшопов по 
вопросам гендерного равенства, превенции 
насилия и экосанитарии. Была устроена 
акция по озеленению, выставка образцов 
народного искусства, круглый стол на тему 
«Влияние насильственной среды на развитие 
подростка». был отмечен Международный 
день защиты детей. Проект завершился 
итоговым форумом, в котором принимали 
участие представители краевой админи-
страции и местного самоуправления. В ре-
зультате успешного осуществления проекта 
самосознание повысилось более, чем у 300 
бенефициаров.

ГКС осуществил проект «Превенция 
насилия в семье в муниципалитете Сенаки» 
- это была работа в 14-ти территориальных 
единицах. Проект охватил до 50-ти сёл. При 
софинансировании Сакребуло Сенаки в рам-
ках проекта во всех территориальных едини-
цах были созданы Гендерные инициативные 
группы, в состав которых вошли представите-
ли Гамгеоба, мажоритарные депутаты, педа-
гоги, врачи, активные женщины и молодёжь. 
Группы прошли специальные образователь-
ные воркшопы на тему гендера и насилия, 
разработали рекомендации, направленные 
на осуществление превенции насилия в се-
мье. Проект предусматривал активное вклю-
чение проживающей в сёлах молодёжи. Они 
самостоятельно провели информационные 

встречи с сельскими жителями, повысили их 
знания и информированность. 

Член ГКС, депутат Сакребуло Инга 
Кардава особый акцент делает на тесное 
сотрудничество членов ГКС с Клубом жен-
щин-избирательниц: «В Сенаки систематиче-
ски проводились заседания Клуба женщин-
избирательниц и информационные встречи. 
Эти встречи способствовали выявлению 
проблем. Члены  клуба часто связывались 
с нами, мы вместе работали над решением 
различного типа проблем. На заседании ГКС 
было рассмотрено множество вопросов и 
были решены проблемы в детском саде, 
музыкальной школе, коллективном центре 
ВПЛ, библиотеке».

Следует отметить, что работа ГКС 
особенно активизировала гендерные при-
оритеты. Два года назад в отдел молодёжи 
и спорта было привнесено направление 
гендерного равенства. Руководитель отдела 
Ираклий Качарава отмечает: «На основании 
заключённого в январе 2015 года соглаше-
ния между Фондом «Сухуми» и Гамгеоба 
муниципалитета при организации нашего 
отдела были осуществлены два тренинга. 
Один – для 30-ти представителей самоу-
правления муниципалитета, а второй был 
проведён 30-ти молодым людям, возраст 
которых был от 16-ти до 18-ти. В начале 
2016 года, подобно прошлому году, был 
проведён тренинг для молодёжи, депутатов 
Сакребуло и представителей гемгебели в 
территориальной единице.  Всего тренинг 
был проведён для 95 человек. В том числе: 
65 молодым людям, 30-ти представителям 
Сакребуло и Гамгеоба. Отдел активно при-
нимал участие во все  проекты, которые 
были осуществлены Гендерным консульта-
тивным  советом, и мы выражаем большую 
надежду, что наше сотрудничество будет 
активно продолжаться». 

За три года сделано многое. Сформиро-
валась местная гендерная политика. Нужно, 
чтобы самоуправление проявило ещё боль-
ше усилий в гендерном плане, дабы бюджет 
муниципалитета был гендерным, ориентиро-
ванным на социальное благополучие.      

майя гергая
корреспондент газеты «колхети» - 

специально для нашего журнала
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«Это был не проект ради проекта, дело 
реально было сделано» - в Озургети делают 
оценку работы Гендерного консультативного 
совета. 

Гендерный консультативный совет Озургети 
был основан в 2013 году. Со дня основания по 
сегодняшний день ГКС осуществил множество 
активностей. Можно смело сказать, что гендер-
ный баланс в совете соблюдён. Мужчины и жен-
щины едиными усилиями стараются сделать осу-
ществляемые проекты более эффективными и 
подобранными для потребностей. Мы решили в 
рубрику «Гендерные портреты мужчин» вписать 
именно тех мужчин, которые, несмотря на то, что  
стали членами совета в разное время, их вклад в 
успешное ведение работы одинаково велик.

Гела Кобаладзе, председатель Сакребуло 
муниципалитета города Озургети: «Год, как я 
стал членом ГКС. В течение этого времени мы 
часто собирались, делились мнениями – что 
можно было сделать, какие результаты вынести 
на обозрение. Наша работа оказалась плодот-
ворной. Мы добились успешного осуществления 
нескольких проектов. Я бы выделил, например, 
«Рак – не приговор». В рамках проекта смогли 
провести бесплатные медицинские обследо-
вания, скрининг. Была возможность получить 
консультацию психолога, что, согласитесь, не-
мало значит для больного с опухолью. Вообще, 
психологическая помощь важная для пациента. 
Недавно была подытоживающая встреча нашей 
работы в Кутаиси, где деятельность совета была 
положительно оценена. Для этого каждый член 
совета и председатель Лела Нацваладзе сдела-
ли многое. Надеюсь, подобные проекты продол-
жатся и в будущем».

Генадий Месхидзе, мажоритарный депутат 
села Мэрия Сакребуло муниципалитета общин 
Озургети: «Осуществлены хорошие, ориентиро-
ванные на результат проекты. Это не были про-
екты ради проектов. Дело было реально сдела-
но. Хочу рассказать о молодёжных проектах. И 
взрослые позавидовали бы их готовности, их ра-
боте, у них такие инициативы, они ставят такие 
вопросы, которые даже у нас в Сакребуло могут 
быть дефицитными». 

Александре Гогодзе, мажоритарный депу-
тат села Нагомари Сакребуло муниципалитета 
общин Озургети: «Я член ГКС с 2014 года. На 
мой, как члена Сакребуло, взгляд, могу сказать, 

что после нашей работы наш бюджет стал бо-
лее чувствительным к гендерным вопросам. Мы 
учли такие нюансы, на которые раньше даже 
внимания не обращали». 

Члены ГКС говорят, что большое значение 
имеет рост самосознания общества в гендер-
ном плане. Думают, что после осуществлённых 
Фондом «Сухуми» проектов с этой точки зрения 
наблюдается прогресс, но работы всё ещё много. 

Генадий Месхидзе: «Раньше я совсем ина-
че воспринимал понятие «гендерное равнопра-
вие». До конца, я, может, и сегодня не разби-
раюсь в этом вопросе, но уже получил немало 
знаний. Мы активно печёмся об информации 
общества. Конкретно, в моём селе проводятся 
встречи информационного характера, из села 
привозим заинтересованных людей на различ-
ные тренинги и семинары». 

Александре Гогодзе: «Два года назад я не 
знал что означает «гендер». Благодаря помощи 
Фонда «Сухуми» лично моя квалификация повы-
силась. Были проведены тренинги. Думаю, за по-
следние годы люди сравнительно информирова-
ны. Наблюдается определённый прогресс, но не 
радикальный. Лично я стараюсь донести нужную 
информацию до моих избирателей. Также, хочу и 
сам ещё лучше разобраться в данном вопросе».  

Гела Кобаладзе: «Большая часть общества 
считает гендером лишь насилие в отношениях 
между мужчиной и женщиной. Лично я не знал, 
что гендер не только это, информации у меня 
действительно было недостаточно. В последнее 
время общество уже не жалуется на недостаток 
информации. Если гражданин заинтересован, 
существует много ресурсов, средств, чтобы по-
лучить полную информацию». 

Конкретно во время работы совета, осу-
ществления проектов не было каких-либо пре-
пятствующих факторов. Но, по мнению наших 
респондентов, при соблюдении гендерного ба-
ланса мы сталкивались с несколькими основны-
ми препятствиями со стороны общества.

  Александре Гогодзе: «Главное препятст-
вие – это, опять-таки, отношение людей. Они 
несерьёзно воспринимают гендерную тему. У 
многих это, даже, вызывает улыбку. Но, когда им 
надлежащим образом объяснишь, то их отно-
шение меняется».

Генадий Месхидзе: «Мы должны стараться 
максимально соблюдать гендерный баланс, но 

озурГети: Гендерные портреты мужчин
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в политике это сложно. Говорят, что женщин на 
этом фланге мало. Это так, но, чтобы положе-
ние изменилось, в первую очередь, должно ис-
ходить желание от самих женщин. Или же, мы 
можем выдвинуть в депутаты женщину, но её 
могут не поддержать люди. Ещё с одной важной 
проблемой мы сталкиваемся во время семейно-
го насилия. Часто люди воздерживаются от раз-
говора о проблемах, они стыдятся или боятся». 

И в завершение – что думает Гела Кобалад-
зе как председатель сакребуло, соблюдён ли 

гендерный баланс в ведомстве, которым он сам 
руководит:

«Вам известно, что в нашем Сакребуло 
число мужчин и женщин составляет 50/50. Но 
главное не эти цифры. Важнее то, что мы рас-
пределяем дело в соответствии со сложностью, 
тяжестью и требованиями». 

мери кодзоеВа
корреспондент газеты «алиони» - 
специально для нашего журнала

гела кобаладзе генадий меСхидзе алекСандре гогодзе

кутаиси: Гендерные портреты мужчин
Кутаисский Гендерный консультативный со-

вет активно сотрудничает с самоуправлением. 
Среди членов совета депутаты Сакребуло. 

Что изменилось для них за три года, како-
во отношение к гендерным вопросам, как они 
оценивают работу совета и собираются ли они 
сотрудничать в будущем?

Об этом с нами говорят депутаты из правя-
щей команды: Гурам Торошелидзе, Теймураз 
Надирадзе и Тариэл Метонидзе.

Депутаты в один голос признают, что суще-
ствование ГКС обязательно, поскольку он дела-
ет акцент на темы, которые необходимо выдви-
гать на передний план и реализовывать.

«Когда мне предложили сотрудничество, 
я согласился, поскольку считал, что можно 
было сделать много добрых дел. В нашей под-
держке нуждаются многие. Со своей стороны 
стараюсь лоббировать проекты, которые по-
ступают в самоуправление, а в частности для 
учёта в бюджете. Хотя, в результате анали-
за выявилось, что бюджет Кутаиси является 
гендерным и распределён на все группы. Ко-
нечно, не говорю, что всё идеально и в этом 
плане предстоит многое сделать», - заявил 

Галактион (Гурам) Торошелидзе – член Сакре-
було муниципалитета Кутаиси, председатель 
комиссии по экономике, управлению имуще-
ством и городскому хозяйству. 

В необходимости существования ГКС с ним 
соглашается член его команды Тариэл Мето-
нидзе. По его словам, есть люди, для которых 
проекты, разработанные гендерным советом и 
Фондом «Сухуми», очень важны.

«Если предусмотреть, что общество разде-
лено на разные слои, то можно догадаться, на-
сколько важны такие организации, помощь кото-
рых людям необходима. Для кого-то гендерное 
равноправие  - уже давно решённая проблема, 
кто-то только начинает самореализацию. Это 
касается не только женщин, но и мужчин. Нель-
зя сказать, что однозначно доминантой являет-
ся только мужчина или женщина, это индивиду-
ально. Главное, чтобы поддержку получил тот, 
кто в этом нуждается. Поэтому мы стараемся 
поддерживать выдвигаемые советом вопросы», 
- заявил Тариэл Метонидзе.

Хотя, у него есть замечание по поводу 
приюта, устроенного для женщин-жертв наси-
лия. Он отметил, что приют, в определённой 



22

части, хорош, но с другой стороны он его не 
одобряет.

«Приюты, которые открылись, в опре-
делённой части, мне не нравятся. Тот факт, что 
человек может уйти из дома в убежище, явля-
ется для многих мотивацией того, что можно 
при первой же ссоре оставить дом и разрушить 
семью. В том случае, если насилие происходит 
на почве ревности, выезд женщины из дома 
на несколько дней ещё более усугубит при-
чину ревности для мужа и этим проблема не 
завершится. Необходимо работать на местах 
с обеими сторонами. Хотя, есть случаи, когда 
необходимо разместить жертву в убежище», - 
заявляет Тариэл Метонидзе.

Гурам Торошелидзе считает, что не надо 
увозить из дома женщину и скрывать вместе с 
детьми, а следует наказать насильника в рам-
ках закона, пострадавшая же должна оставать-
ся дома.

О значении ГКС говорит ещё один депутат 
Сакребуло - Теймураз Надирадзе. По его заяв-
лению, исходя из его деятельности в Сакребу-
ло, темы, которые выдвигает гендерный совет, 
были близки для него.

«Конечно, пришло время создания Ген-
дерного совета. Совета, который работал бы, 
дабы было сделано больше акцентов на ген-
дерные вопросы. Инициативу по подобным те-
мам взяли на себя неправительственные ор-
ганизации, поскольку это ускоряет процессы. 
Таковым оказался Фонд «Сухуми», который 
работал очень активно. Я являюсь председа-
телем комиссии по социальным вопросам и 
здравоохранению. Поэтому выдвижение ген-
дерных и социальных вопросов следует при-
ветствовать. Надо решать как можно больше 
вопросов. Будь то социальные вопросы, здра-
воохранение и правовые вопросы. Мы чувст-
вуем большую ответственность сейчас, чем 
раньше и поддерживаем Фонд «Сухуми», - за-
явил Теймураз Надирадзе.

 Каково было их отношение к гендеру и что 

изменилось для них после того, как они стали 
членами ГКС в семье, в отношениях с детьми, 
на службе и в обществе? Депутаты заявляют, 
что гендер  всегда занимал в их жизни важное 
место.

«Гендерное равноправие в нашей стране 
всегда присутствовало в той или иной степени. 
Мужчина с уважением относился к женщине и 
наоборот. Поэтому, нельзя сказать, что впрямую 
для меня появилось какое-то важное новше-
ство. В семье, дома, в обществе я всегда под-
держиваю равноправие. Хотя, всегда можно 
проводить работу по этому вопросу. Проблема 
существует в той семье, где нет любви», - зая-
вил Гурам Торошелидзе.

«Равенство между мужчиной и женщиной 
всегда было, есть и будет. В моей семье никогда 
не было подобных проблем, и я воспитывался 
таким образом. Поэтому не могу сказать, что 
членство в ГКС стало важным переломным мо-
ментом. Хотя, есть темы, которые всегда можно 
рассматривать и изучать. Мы ходим на тренин-
ги, знакомимся с различными вопросами, чтобы 
в дальнейшем применить это в нашей деятель-
ности», - отметил Тариэл Метонидзе.

«Гендер, акцент на социальные темы, как я 
отметил, для меня являются близкими темами. 
Мне ежедневно приходится касаться этих во-
просов. Считаю, что важно выдвижение генде-
ра на передний план. Для меня он всегда был 
приемлем, и в будущем будет так же.  Ничего 
не изменилось, я всегда защищал гендерное 
равноправие в семье, с детьми и в обществе», - 
таково мнение Теймураза Надирадзе.

Что касается планов на будущее, депутаты 
заявляют, что будут продолжать сотрудничество 
с ГКС, поскольку, по их мнению, Фонд «Сухуми» 
осуществляет много полезных дел.     

неСтан чагелишВили
корреспондент газеты «ахали газети» - 

специально для нашего журнала

гурам торошелидзе теймураз надирадзе тариЭл метонидзе
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Сенакский Гендерный консультативный со-
вет объединил множество людей для достиже-
ния гендерного равноправия. Среди них - Бадри 
Каландаришвили, Мераб Гегелия и Коба Кила-
сония.

Бадри Каландаришвили - заместитель пред-
седателя Сакребуло муниципалитета Сенаки. 

Говорит: - Никогда не упускаю шанс посе-
тить заседание. Исходя из моей работы, у меня 
не получается делать это активно, хотя стара-
юсь быть максимально включённым в деятель-
ность совета.

Он высказался о неравноправии, насилии 
в семье, о женщинах-жертвах, детях, об их пра-
вах, про которые, часто, женщины ничего не 
знают. То, что люди стали говорить на эти темы 
вслух, его не удивляет, он считает это во многом 
заслугой Фонда «Сухуми»:

- Фонд «Сухуми» уже несколько лет сотруд-
ничает с нами. В городе есть Центр поддержки 
женщин. Также уже три года, как действует ГКС. 
Совет старается донести до всех информацию 
по гендерным вопросам, о насилии и имеющих-
ся механизмах защиты от него. Осуществляется 
серьёзная работа с гендерной точки зрения.

Господин Бадри не скрывает, что вначале он 
был настроен скептически в отношении совета:

 - Несмотря на то, что не являюсь членом 
совета, я хорошо знаком с его деятельностью. 
Я занимаюсь этим не только по долгу службы, 
но мне интересно и как человеку. Хотя, должен 
признаться, сначала я относился к этому с не-
доверием, поскольку совет стал касаться мно-
гих табуированных тем. Впоследствии, когда я 
увидел результаты работы членов совета, до-
стижения проектов Фонда «Сухуми», а также 
финансированных властями, уже сам активно 
включился в дело соискания финансирования…

Бадри Каландаришвили говорит, что и сам 
многое узнал о гендере. Эти информации изме-
нили его отношение ко многим вопросам:

«У меня единственная дочь, признаюсь, что я 
отец – азиат. Хотя, стараюсь не ограничивать её 
и не создавать барьеров только потому, что она 
девочка. Для меня семья – это любовь, взаимо-
понимание. Я не приемлю насилие и считаю, что 
все равны, независимо от пола… Стараюсь быть 
в отношении женщин лояльным, хотя, на службе 
так же требую от женщин выполнения своих обя-
занностей, как и от мужчин. То есть, в этом плане 
я считаю неправильным допускать льготы и та-
ким образом соблюдаю гендерный баланс.

Господин Бадри вспоминает проект Сенак-
ского ГКС «Гражданское образование за гендер-
ное равноправие и здоровую среду в объедине-
нии дошкольного воспитания муниципалитета 
Сенаки», и считает, что осуществлённый при 
финансовой поддержке Фонда «Сухуми» и 
местного самоуправления проект был одним из 
важнейших, поскольку он ставил целью повы-
шение гражданского уровня педагогов, воспита-
телей и родителей по вопросам гендера, наси-
лия и экосанитарии.

Наш респондент даёт положительную оцен-
ку проделанной ГКС Сенаки работе и считает, 
что информирование населения по гендерным 
вопросам имеет большое значение, поскольку 
это меняет отношение друг к другу в семье и об-
ществе, способствует формированию здоровых 
отношений.

Поэтому Бадри Каландаришвили заканчи-
вает беседу с нами словами благодарности: 

 - Хочу выразить благодарность Фонду «Су-
хуми» и каждому, кто принимал участие в осу-
ществлении проектов ГКС, они дали возмож-
ность людям получать больше информации о 
гендере, понять его суть, необходимость в ежед-
невной жизни. Что скрывать – многие и не знали 
значение этого слова, многие – не понимали. 
Сейчас в этом плане многое стало лучше. Бо-
лее всего мне нравится то, что в работу включи-
лась молодёжь. Когда я их слушаю и смотрю на 
них, то завидую белой завистью, поскольку это 
поколение знает многое и намного опередило 
нас. Молодые люди отличаются задорностью, 
свободной сущностью, их не тяготят стереоти-
пы, и они открыто обсуждают такие вопросы, на 
которых раньше было наложено табу. Поэтому я 
приветствую подобные начинания и всегда буду 
их поддерживать… 

Мераб Гегелия сотрудничает с ГКС с перво-
го дня:

«Я был членом Сакребуло, когда был офор-
млен меморандум о сотрудничестве между 
Фондом «Сухуми» и Сакребуло муниципалите-
та Сенаки. Тогда я поддержал это сотрудниче-
ство, поскольку я был знаком с деятельностью 
Фонда. Тогда Фонд «Сухуми» был скромной, но 
достаточно активной и амбициозной организа-
цией, которая постепенно росла и расширялась. 
Затем появилась инициатива создания при Са-
кребуло ГКС. Могу сказать, что я являюсь чле-
ном совета со дня основания».

сенаки: Гендерные портреты мужчин
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Как выяснилось, он тоже тогда не знал зна-
чения слова «гендер».

«Признаюсь, что вначале я и сам не пони-
мал сути этого слова. Сначала деятельность 
ГКС носила более информационный характер. 
А желание получать больше информации, луч-
ше разбираться в гендерных вопросах заста-
вило меня принять решение стать членом это-
го совета. Я посещал заседания, участвовал в 
тренингах, воркшопах, постепенно знакомился с 
гендерными темами, что было связано с прин-
ципами равноправия, спецификой проведения 
исследования, превенцией семейного насилия, 
гендерным бюджетом. Так накопились знания, 
информация, опыт».

Мераб Гегелия считает, что гендерный сте-
реотип имеет в Грузии глубокие корни, и эта 
тема довольно актуальна и важна в Сенаки.

«Я вспомню осуществлённый нами проект 
«Превенция семейного насилия в муниципали-
тете Сенаки». До проведения работы ГКС истре-
бовал информацию из Сенакского районного 
суда. Оказалось, что в 2015 году суд выдал 25 
задержательных ордеров по факту насилия. В 
22-ух случаях жертвой была женщина, а в 3-ёх 
случаях – мужчина. Эта информация стала ос-
новой упомянутого выше проекта. Мы решили, 
предоставить людям информацию о гендерном 
равноправии, о законных механизмах защиты от 
насилия. Мы хотим, чтобы представители обоих 
полов знали, что их от насилия защищает закон. 
В начале было очень сложно работать по этой 
теме. Хотя, после, люди стали более открыты-
ми и это стало озвучиваться. В четырнадцати 
общинах муниципалитета Сенаки были созда-
ны инициативные группы, и они в своих сёлах 
продолжали эту деятельность. Эти группы были 
созданы нами для того, чтобы наш приезд в 
сёла не носил одноразовый характер, и чтобы 
люби могли на местах получать определённую 
информацию. Мы продолжаем координирован-
ную работу с сельскими инициативными группа-
ми…»

Член сенакского ГКС заявляет, что рабо-

та оказалась плодотворной, поскольку ини-
циативы исходят от самого общества. «Люди 
обратились к нам с просьбой, чтобы мы в 
сельских детских садах осуществили проект 
в плане повышения гражданского образова-
ния по гендерным вопросам, что мы и соби-
раемся начать в августе» (такой проект был 
успешно осуществлён в городских детских 
садах).

Особым успехом он считает изменение, 
внесённое в закон Грузии «О гендерном равно-
правии», согласно которому создаются муници-
пальные советы по гендерному равноправию, 
которые будут утверждены Сакребуло.

«Это плод нашей работы. Это изменение в 
законе обусловлено проектом Фонда «Сухуми», 
который был успешно осуществлён в Кутаи-
си, Озургети и Сенаки. Если вспомним период, 
когда значение «гендера» не знало общество и 
это слово ассоциировалось со страхом, неопре-
делённостью и чем-то неприятным, то сейчас 
подход изменился. Люди увидели - что означа-
ет исследование гендерных потребностей, учёт 
интересов всех общественных групп в бюджете, 
гендерный бюджет и гендерная политика, вне-
дрению которых способствовали именно мы, 
члены ГКС на протяжении этих трёх лет. Это 
означает то, что люди увидели необходимость 
достижения гендерного равноправия. Это озна-
чает то, что на будущих выборах голоса получат 
больше женщин, больше женщин будет вклю-
чено в общественную деятельность, политику 
и мы будем иметь больше позитивных резуль-
татов. Я собираюсь продолжать деятельность в 
этом совете и скажу вам – до следующего про-
екта!». 

«С Гендерным консультативным советом 
Сенаки я сотрудничал с момента основания, 
что стало более интенсивным после выборов в 
местное самоуправление, проведённых в 2014 
году», - рассказывает Коба Киласония.

Один из самых активных членов ГКС Се-
наки, старается быть постоянно включённым 

бадри каландаришВили мераб гегелия коба килаСония



25

во все мероприятия. Во время нашей беседы 
Коба Киласония сказал, что много думал об 
общественном значении того или иного про-
екта:

«Изначально я сам должен был убедиться, 
насколько оправдынным было бы осуществле-
ние представленного проекта в нашем муници-
палитете, насколько было его необходимость в 
нашем обществе и какие положительные резуль-
таты мог он принести в долгосрочной перспек-
тиве. Только после этого я оказывал активное 
лоббирование для поиска нужных финансов. 
Всегда старался найти поддержку членов Са-
кребуло аргументами, и в большинстве случаев 
успешно справлялся с этим вместе с коллегами 
– членами ГКС. Сенакский ГКС укомплектован 
интересными людьми, занимающими деятель-
ностью в различных сферах, которые всегда го-
товы с щедростью внести свой весомый вклад в 
дело решения выдвинутых на заседаниях ГКС 
вопросов».

Член Сенакского ГКС считает, что гендерное 
насилие в прямой связи с существующим ген-
дерным неравенством. Низкий уровень образо-
вания и низкий социальный статус в обществе 
значительно обуславливает насилие в отноше-
нии женщин. Несмотря на то, что Фонд «Суху-
ми» уже давно работает в Сенаки по этому во-
просу (существует Центр поддержки женщин и 
Гендерный консультативный совет), всё равно 
он считает преждевременным разговор о каких-
либо коренных изменениях. По его мнению, в 
первую очередь, необходимо расширение ин-
формированности общества и определённых 
знаний по вопросам гендерного равноправия и 
превенции насилия в семье. 

Господин Коба отмечает: «В результате 
осуществлённых за последние годы проек-
тов, тренингов, воркшопов у части общества 
создалось представление о принципах ген-
дерного равенства. Хочу отметить, что изна-
чально Сакребуло в отношении этих вопросов 
наблюдалась индифферентность со стороны 
определённой части людей. Хотя, постепен-
но, такой подход изменился. Особенно уча-
стившиеся в последние годы омерзительные 
случаи насилия сделали наглядным широкий 
спектр имеющихся в этом направлении про-
блем. Тяжёлый социальный фон, безработи-
ца, отсутствие образования и элементарных 
знаний по гендерным вопросам в большин-
стве своём обуславливает рушение главной 
опоры государства – семьи, тяжёлое психоэ-
моциональное состояние живущих в конфлик-
тной обстановке подростков и другие негатив-
ные последствия».

Он считает, что женщины должны занять 
ведущие позиции: «В фундаментальных вопро-
сах я полностью разделяю принципы гендер-
ного равенства. Приветствую, если как можно 
больше женщин окажется на принимающих 
решения позициях, как можно больше женщин 
сможет полноценно реализовать свои способ-
ности и навыки в социуме. В последнее время 
в этом направлении множество организаций 
ведут деятельность с переменным успехом. Го-
сударственные структуры тоже уделяют больше 
внимания вопросам, связанным с гендерным 
равенством – будь то гендерное квотирование 
при составлении избирательных списков или 
создание гендерных советов в органах местного 
самоуправления».

Коба Киласония особо вспоминает два про-
екта ГКС Сенаки – один, который ставил целью 
повышение уровня гражданского образования 
педагогов и родителей воспитанников детских 
садов-яслей г. Сенаки по вопросам гендера, 
форм насилия и экосанитарии. А второй – осу-
ществлённый в сёлах муниципалитета проект 
по вопросам превенции семейного насилия. Го-
ворит, что ознакомление общества с гендерны-
ми вопросами, предоставление информации не 
произвело фундаментальных изменений в мен-
талитете, поэтому необходимо, чтобы работа в 
этом направлении должна продолжиться с ещё 
большей активностью.

«После приобретения определённого опы-
та, считаю целесообразным, что муниципа-
литеты должны иметь гендерную стратегию с 
учётом местной специфики на долгосрочный 
период. Должна быть создана информацион-
ная база - гендерная статистика. Необходимо 
создание системы непрерывного просвещения 
- начиная с дошкольного воспитания и включая 
университет, также требуется проведение целе-
направленных мероприятий для искоренения 
имеющихся в обществ стереотипов», - говорит 
господин Коба. 

Наш корреспондент всегда был активным, 
но, как он сам говорит, участие в работе ГКСе 
ещё более повысило его гражданскую актив-
ность. В конце интервью он отметил: «Хочу 
воспользоваться случаем и выразить благодар-
ность всему коллективу Фонда «Сухуми» за про-
деланную огромную работу, за профессиона-
лизм и за человеческие отношения, основанные 
просто на добрых началах. Надеюсь, эта орга-
низация и в дальнейшем с успехом продолжит 
свою деятельность». 

мари шония
журналист телекомпании «Эгриси» - 

специально для нашего журнала
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Отношения между мной, Мамукой Мгвде-
ладзе, и гендерной тематикой начались с це-
лью выполнить долг.

Сначала этот долг я выполнил в нача-
ле 2003 года в Америке, где, с целью обме-
на опытом, вместе с 10-ью представителями 
неправительственных организаций гостили в 
различных американских организациях штата 
Массачусетс. Одна из таких организаций ра-
ботала по гендерной тематике, она ознакоми-
ла нас с проектами и показала устроенный их 
усилиями убежище. Этому всему был посвя-
щён один день, и я никак особо не выделял 
этот день в той одномесячной программе. 

В последующий период, во время моей 
неправительственной и политической дея-
тельности, был ряд фрагментарных обяза-
тельств: когда что-либо промелькнуло бы по 
гендерной теме и я включался, или при оз-
накомлении с каким-либо отчётом на круглом 
столе, семинаре или, когда во время участия 
в телевизионном эфире, я высказывал свои 
соображения.

Исполнить последний долг я собирался в 
начале 2013 года, когда как член кутаисского 
Сакребуло я включился в гендерный консуль-
тативный совет, но здесь я «глубоко завяз» и 
начавшаяся с целью исполнения долга вклю-
чённость уже переросла в определённую от-
ветственность…  

коротко о Гендере 
Гендер – это термин, озвучение которого 

в нашем обществе вызывает всё ещё неод-
нородную реакцию, порой неудобную. Хочу 
просто разъяснить, что это вроде бы то же, 
о чём говорил наш славный деятель – Шота 
Руставели ещё в средние века: «Дети льва 
равны друг другу, будь то львёнок или льви-
ца». Утверждение у нас этой древней, но про-
стой истины, представьте себе, и в 21-ом веке 
требует усилий. Вот почему у определённой 
части общества неадекватные реакции. Хотя, 
если Шота в XII веке сказал обо всём этой 

фразой, то нам в этом плане предстоит ска-
зать наше слово и осуществить наше дело. 

слово и дело 
С точки зрения повышения гендерной 

сенситивности не существует конкретной, на-
правленной цели. Предстоит много работы как 
с властью, так и с обществом. Именно такую 
миссию наметил Фонд «Сухуми», когда начал 
осуществлять проект вместе с местным само-
управлением. Был создан Гендерный консуль-
тативный совет (ГКС) в смешанном составе 
представителей общественности и власти. 
Его целью со дня основания стала популя-
ризация гендерной тематики. Правда, состав 
был укомплектован интеллектуальными людь-
ми, но и для них в начале важно было осмы-
сление темы и определение стратегии.

первые шаГи
Мы, члены ГКС приступили к деятельнос-

ти с самоопределения. Стали осмысливать - 
что надо будет делать? Какие формы следует 
применить? Когда? Для кого? И с кем? Вызов 
усиливался ещё и тем, что точного рецепта не 
существовало – то есть, предстояло прокла-
дывать себе весь путь с самого начала. 

Определиться в себе нам помогли имен-
но запланированные встречи и тренинги, бла-
годаря которым были определены основная 
миссия, цели, целевые группы, приоритеты и 
была запланирована стратегия.

Для лучшего анализа ситуации были про-
ведены исследования, которые охватывали 
почти все сферы, которые финансируются ку-
таисским местным бюджетом. Мы, члены ГКС 
распределили между собой сферы в рамках 
компетенции. Была проанализирована полу-

Гендерный монолоГ
мамуки мГвделадзе
от долГа – к ответственности 
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ченная информация, разработан и был создан 
план действий, который безо всякой тенденци-
озности представлял собой четырёхгодичный 
план действий. Параллельно подобная рабо-
та, кроме Кутаиси, проводилась ещё в 3-ёх 
городах Западной Грузии (Батуми, Озургети, 
Сенаки). Мы – четыре региона с помощью 
Фонда «Сухуми» смогли совместно обсудить 
разработанные документы, обменяться опы-
том и идеями. В итоге, полученная модель-
контур была представлена местным властям. 
Вместе с тем, темы, которые требовали зако-
нодательных регуляций, в Парламенте были 
представлены для ознакомления работавшей 
по гендерной тематике группе под руководст-
вом госпожи Мананы Кобахидзе и госпожи Эки 
Беселия.

от долГа – к ответственности
С общего описания деятельности хочу пе-

рейти к нескольким конкретным темам, кото-
рые сыграли большую роль на пути перехода 
от долга к ответственности.

1. здоровые человеческие отношения

Совет укомплектован профессиональ-
ными людьми - представлены как местная 
власть, так и неправительственный сектор и 
массмедия. Обстановка совершенно аполи-
тичная и объективная;

2. Сетевая работа

Сетевая работа совместно с включён-
ными другими регионами и городами дела-
ла нашу деятельность более интересной. 
Здесь, наряду с развитием человеческих от-
ношений, росли и наши возможности. Скры-
тая, но необходимая конкуренция делала 
нас более инновационными и мотивирован-
ными;

3. исследование – женщина и экономи-
ка кутаиси 

В результате этого исследования высини-
лось, что в Кутаиси 2/3 небольших семьи со 
средним доходом кормятся благодаря женщи-
нам, труд которых, в основном, низкой квали-
фикации и является тяжёлым. Их большинст-
ву это удаётся посредством перечислений из 
зарубежья и торговли. Исходя из этой реаль-
ности, мы, мужчины, должны брать на себя 
больше ответственности;

4. Встреча в Парламенте

Встреча в Парламенте уже дала один 
свой результат – получен закон о Гендерном  
совете. хотя остался ещё один весьма важ-
ный вопрос, требующий решения в будущем: 
уравнение пенсионного возраста женщины и 
мужчины к 60-ти годам. Это один из основных 
вопросов, для решения которого собираюсь 
на будущее трудиться не покладая рук вместе 
с единомышленниками;

5. образовательно-познавательные 
встре  чи в кутаисских детских садах

Проведённые для сотрудников 10-ти дет-
ских садов разных городских административ-
ных единиц встречи, которыми руководил я 
лично, выделили множество интересных во-
просов. Что главное, проанализированная ин-
формация безо всякого приукрашивания была 
распространена среди неправительственных 
организаций и журналистов, была предостав-
лена представителям местной власти. Следу-
ет отметить, что из выдвинутых там вопросов 
уже несколько решаются (например: пробле-
ма горячей воды в прачечных, для увеличения 
ненадлежащих пространств осуществляются 
пристройки-реконструкции к детским садам 
и др.), хотя, всё ещё остаётся проблемой не-
хватка аттракционов и игрушек и другое. И 
здесь требуется в дальнейшем сотрудничест-
во и включённость;

6. гендерный лагерь для молодых 
спортсменов

Устроенный в 2015 году лагерь для 40 под-
ростков был достаточно интересным как для 
детей, так и для меня лично. Позднее, когда я 
касался тематики детей и молодёжи (гендер-
ный спектакль - 4-9г.г., лагерь для подростков 
– 10-17г.г., молодёжная конференция – 18-
22г.г.), я пришёл к заключению, что главное – 
это работа именно с представителями раннего 
возраста и самых больших результатов дости-
гаешь именно с ними;

7. молодёжная конференция на гендер-
ные темы

Очень откровенную и важную конферен-
цию организовали молодые люди в Кутаис-
ском университете. Кроме вынесенных тем 
на конференции я явно почувствовал, что без 
включения молодёжи эта тема не будет рабо-
тать на практике. Вместе с этим лучшим ре-
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сурсом нужно проделать большую работу. Что 
самое главное, необходимо их активизирова-
ние и включённость;

8. гендерный спектакль

Эта инновационная идея сейчас находит-
ся в стадии воплощения и, уверен, она даст 
хороший результат для детей в деле форми-
рования гендерной чувствительности в ран-
нем возрасте. По проекту (аналога которому 
пока нет) готовится спектакль теней для ма-
лышей с гендерной тематикой. Посредством 
этого спектакля – сказки детям 4-9 лет занима-

тельными методами передаётся информация 
по гендеру и гендерному равенству;

9. Создание гендерных консультатив-
ных советов посредством законодатель-
ной регуляции в масштабе страны

Принятие этого закона возложило больше 
ответственности на  нас, уже опытных членов 
совета, дабы в масштабах страны в как можно 
короткое время поделиться опытом с членами 
нового совета Сакребуло.

Так что, старт взят, ждём поддержки от об-
щественности!    

Говорят, тогда было другое время. 
Сознание людей с течением времени ме-

няется или сами люди меняют со временем 
свои взгляды?

Время меняется. Скорее, именно люди 
перемещаются вслед за временем, каждый 
занят своими делами, загруженный своими 
мыслями и взглядами на жизнь. Потом пыта-
ются загрузить друг друга, так продолжается и 
… Тут же продолжаю интервью с самой собой, 
что не раз проделывала.

Не буду начинать экскурс вокруг гендер-
ной тематики с истоков веков. В некоторых ве-
щах мы обвиняем традиции, а разве традиции 
утверждают не сами люди? А затем течение 
против этих же традиций? Всё было бы ту-
манным, если бы мышление и сама логика не 
оставались в рамках логики. 

Что изменилось в тебе, и изменилось 
ли вообще? (не сочтите за неэтичность, что 
оставляю себе право обращаться на «ты») – 
первый вопрос, с которым я обратилась к сво-
ему респонденту и получила такой:

 - И да, и нет. Нет -  потому, что с таким же 
началом во мне существовало много чего, о 
чём сейчас говорят вслух. Да – потому, что из-
менилась форма выражения, которая ближе к 
убедительной, верной логике.

- Я смогла убежать от далёкого времени, 
а от близкого прошлого – нет. Я вспомнила 

женщин-политиков – в строгом одеянии, со 
строгим, сильным выражением лица (почему-
то строгость и сила ассоциируются с мужчи-
нами) – этого требовало и общество? Ответы 
различны, и они спорные – их столько, сколько 
мыслей направлено на эту тематику. В споре 
рождается истина? Для кого - да, а для кого 
– нет. После стольких дум и вопросов-ответов 
снова вспомнила одну встречу, проведённую 
одной из неправительственных организаций. 
Культурно-гуманитарный фонд «Сухуми» 
приглашал на встречу представителей обще-
ственности. Тогда я на эту встречу пришла в 
ранге журналиста – с главным вопросом – яв-
ляется ли политика женским делом? Дискус-
сия дошла до острого противостояния. Фраза 
этого дня – политика грязное дело, политику 
постоянно приходится ходить по острию ножа, 
женщине нечего здесь делать (автор – мужчи-

Гендерный монолоГ 
нино николаишвили
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на). Вторая встреча, тема – та же, фраза – вы 
потомки Евы, откуда у вас столько претензий, 
сидите дома и занимайтесь семьёй (текст не 
изменён, автор – женщина).

Встречи вновь проводились. За этот пери-
од Фонд «Сухуми» стал для нас очень близким 
и интересным.  Это были не просто партнёр-
ские отношения. Считаю, что это была и есть 
одна большая семья.

Невозможно шаг за шагом перечислить 
штрихи биографии и заслуги Фонда, несмо-
тря на то, что я много хорошего знаю о нём. 
По моему, главное то, что оказавшись ВПЛ на 
своей же родине команда женщин из Сухуми, 
под руководством госпожи Аллы Гамахария, 
начала не только утверждаться в новом горо-
де, но заботиться о том, чтобы усилить других. 
А любовь к родному городу они заложили в на-
звание организации - Фонд «Сухуми - в нём и 
ностальгия, и интерес к поиску нового.

В нескольких городах Западной Грузии, в 
том числе в Озургети, был создан Клуб жен-
щин-избирательниц при Фонде. У каждого чле-
на было своё индивидуальное лицо и ниша 
– интересные выездные и местные встречи, 
обмен опытом.

В Клубе собрались действительно актив-
ные женщины. Моё отношение как журналиста 
к этому вопросу стало более чувствительным. 
В газете «Алиони» мы подготовили множество 
статей и репортажей о работе клуба. Посте-
пенно расширился ареал общения с медиа. 
Мои коллеги тоже включились в сотрудниче-
ство с Фондом «Сухуми». Более того, мой кол-
лега Георгий Гиркелидзе руководит организа-
цией гендерного медиацентра Гурии.

Усилились представители женщин, посте-
пенно усовершенствовались как политики, они 
заслуженно заняли свои места в местном са-
моуправлении, на различных служебных дол-
жностях. Параллельно продолжал активную 
работу Клуб по социальным вопросам, а так-
же культурным, творческим и вопросам адво-
катирования. Независимо от различных поли-
тических взглядов, отношения между членами 
нашего Клуба отличались взаимоуважением 
и взаимной поддержкой. В балансе Клуба 
множество красивых мероприятий и встреч, а 
также хорошее отношение общественности к 
членам Клуба. Прошли годы, и в течение этого 
времени было много препятствий, сложностей 
и успехов одновременно. 

Видно, мы тоже заслужили доверие сухум-
чан. В Грузии впервые Гендерный консульта-
тивный совет был создан в Сакребуло трёх 
городов, в том числе в Озургети. 

Клуб параллельно продолжает работу. 
Выдвинутым Клубом вопросам оказывает 
лоббирование в Сакребуло консультативный 
совет. Был оформлен меморандум о взаимо-
сотрудничестве с гамгеоба муниципалитета 
Озургети, мэрией муниципалитета, краевой 
администрацией. Был не только меморан-
дум. При финансовой поддержке местного 
руководства и софинансировании Фонда 
были осуществлены множество интересных 
проектов в Гурии, в том числе и благодаря 
активной включённости молодёжи. Более 
того, при их же участии был создан альтерна-
тивный молодёжный Сакребуло, руководите-
лем которого является Саломе Вадачкория. 
Полные интересных идей, молодые люди не 
дают покоя старшему поколению. Вновь про-
должается работа над проектом «Рак – не 
приговор». 

Я не случайно вспомнила период прежних 
лет. И не просто привела те фразы. Хочу срав-
нить тот и нынешний фоны. Политика не лёг-
кое дело. И несмотря на это, число женщин в 
политике выросло. В масштабах Грузии Озур-
гети один из первых по гендерному балансу. 
Это отражается и в решениях. Политикам не 
нужны строгие лица и сильный взгляд. Креп-
кое положение на политическом ринге не со-
стоит в силе. Здесь сила означает совсем дру-
гое – это верные политические решения. 

Мой режим вопросов-ответов перешёл в 
монолог. Возвращаюсь к вопросу: изменилось 
ли что-либо в мыслях авторов этих фраз?

 - Кто как думает, это ведь обычное явле-
ние. Есть модное выражение – надо жить так, 
чтобы быть честным перед собой. А потом – у 
каждого своя правда. 

 - А если быть честными перед самой 
правдой?

Тему я будто бы завершила, а в отноше-
нии женщины всё равно надо быть критич-
ной. Когда речь идёт о гендерном бюджете, 
ведь женщина зачастую не может распреде-
лить в этом плане бюджет собственной се-
мьи, исходя из её заботливой натуры? Если 
это есть недостаток, пусть так и будет. По-
просим Фонд помочь нам и в этом. Это тоже 
новая идея.  
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С почтением хочу начать разговор о том, 
как в мою жизнь вошёл Фонд «Сухуми». Был 
сентябрь 2015 года. По мобильному телефону 
мне позвонила ассистент проекта Тея Торина-
ва и предложила работу юриста Сенакского 
Гендерного консультативного совета. Реко-
мендацию мне оказала уважаемая мною го-
спожа, председатель ГКС Нана Алания. Мне 
было очень приятно. Как можно было упускать 
этот шанс, конечно же, я согласилась….

Для некоторых личностное «я» является 
неприступной крепостью, а для некоторых – 
наоборот. Мобилизованные и сильные женщи-
ны с лидерскими навыками готовы принять ак-
тивное участие в общественной жизни. В том 
числе и я – Шорена Давитая, готова внести 
свой вклад в деятельность Гендерного совета.

Мне приходится вступать в определённые 
отношения с ежедневной реальностью, борюсь 
и за других, и за себя. Тематика, которая была 
определена Фондом для работы, является ча-
стью моей души. Стереотипы, которые остают-
ся серьёзным вызовом в Грузии, и не только 
в Грузии – это гендерное равноправие, и вне-
сение в это небольшого вклада радует меня и 
вдвойне укрепляет мою способность борьбы. 

У меня двенадцатилетний опыт адвокат-
ской деятельности. Мне постоянно приходит-
ся заглядывать в чужие жизни, часто прихо-
дится их защищать при решении вызванных 
неравноправием проблем.  Имею честь под-
нять упавшего на ноги и сказать – «Жизнь про-
должается!» 

Несмотря на такой большой опыт, один 
год работы мне показал, гендерная проблема 
- это отзыв времён афоризма Шота Руставели 
«Дети льва равны друг другу, будь то львица 
или лев» и выдерживает века. Личностое «я» 
стоит перед огромной проблемой сегодняш-
ней реальности. Благодаря помощи Фонда 
«Сухуми» множество людей сформировалось 
на базе практического поведения. Имею в 
виду обстоятельство, которое способствовало 
разрушению мифа, в котором жило общество 
– насилие в отношении женщины – это оправ-
данный поступок. Фонд внёс большой вклад в 

институциональное развитие гендерного рав-
ноправия в Грузии, для достижения намечен-
ной цели он имеет свою успешную стратегию.

Как во всех уголках Грузии, так и в Сена-
ки проживает большое число вынужденно 
перемещенных из Абхазии людей. Общаться 
с людьми, отдалёнными от своего очага, тре-
бует тонкости. Имею возможность разделить с 
ними их беду, встречаться с ними, оказывать 
юридическую консультацию, помочь решить 
проблемы, указать на реальные возможности. 
Информационная встреча представляет собой 
своего рода урок, поскольку изучаешь каждого 
индивида и после делаешь заключение инди-
видуально. Одна часть общества, с которой я 
встречалась до сегодняшнего дня, при первой 
встрече имела такое отношение к гендерному 
равноправию – равенство женщины с мужчи-
ной недопустимо, место женщины на кухне, а 
не в политике, и единственной обязанностью 
женщины является воспитание детей. 

Я объясняю бенефициарам, что я тоже 
мать и воспитываю ребёнка, однако веду ак-
тивную жизнь, и что стереотипы меняются в 
культуре и во времени.

Гендерный стереотип – это утвердившее-
ся в обществе мнение, определённые группы 
представляют его в ином роде и часто они не 
соответствуют действительности. Выбранная 
мною тактика помогает мне, точно определить 
и донести до общества тот подход, которому 
меня учили сотрудники Фонда «Сухуми».  

В период моей работы ГКС Сенаки раз-
работал проекты по семейному насилию и 
устроил воркшопы. Городское и сельское на-
селение узнало – что такое гендер, насилие, 
как можно защититься от воздействия, какими 
правами они обладают и что делает государ-
ство для осуществления их интересов.

Гендерный монолоГ 
шорены давитая 
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Однажды осенью 2013 года по мобильно-
му телефону раздался очень ласковый, рас-
полагающий голос, который просил меня о 
встрече на работе. Тут же женщина разъясни-
ла мне, что считает важным моё включение в 
проект. После беседы я задумалась – кто же 
я? В какой проект мне включаться и какую я 
могу принести этим пользу? Встреча с пред-
ставителем Фонда «Сухуми» Наной Джикия 
оказалась ещё более тёплой и интересной. 
Представьте, предложение полностью осно-
вывалось на энтузиазме, хотя представили 
его так заманчиво, что невозможно было не 
согласиться. Уверена, и других она включила 
в проект путём кропотливой, искренней пода-
чи информации. В то время разговор в общих 
чертах о  гендере не только в обществе, но и 
среди членов ГКС вызывал неоднозначное от-
ношение. 

Наверно, вы поняли, что речь идёт о 
членстве в гендерном консультативном сове-
те. После встречи у меня в голове промель-
кнули те же мысли, хотя у меня ответ уже был 
готов – к тому времени я была членом Клуба 
женщин-избирательниц, уже не помню точно 
с какого времени. Клуб работал над усиле-
нием женщин в политике, над гендерными 
аспектами, социальными проблемами, над 
темой насилия в семье и множеством других. 
Ко всему этому добавился мой профессио-
нальный многолетний опыт и… я нашла себя 
в работе ГКС.

Состоялось первое заседание гендерно-
го консультативного совета. Это был пример 

того, как можно вокруг одной цели сомкнуть 
членов местного Сакребуло, независимо от 
партийной принадлежности, неправитель-
ственные организации различного профи-
ля, представителей медиасредств, актив-
ных мужчин и женщин, местных граждан и 
ВПЛ. Так усилия, направленные на решение 
этой проблемы, объединили множество со-
вершенно различных людей. ГКС поставил 
целью рост участия женщин на местном 
уровне в процессе принятия решений и ут-
верждение гендерных компонентов в мест-
ном бюджете.

С соблюдением демократических цен-
ностей и гендерных критериев заседания 
приняли перманентный характер. Была раз-
работана стратегия, прописан план работы 
и каждый месяц получил целевую нагрузку. 
Хотя, до того хочу отметить, что каждому 
предпринятому шагу предшествовал образо-
вательный подход к вопросу. Мы прошли тре-
нинги по гендерным вопросам, по гендерному 

Смело могу сказать, что Фонд «Сухуми» 
- это мой шаг вперёд, поскольку он даёт мне 
возможность помогать людям и подбирает для 
этого механизмы. Горжусь, что внесла лепту в 
решение проблем нескольких ВПЛ.

Меня радуют и обогащают мой опыт ор-
ганизованные Фондом встречи, тренинги, 
конференции. Для меня важен процесс ад-
вокатирования и решённые проблемы, важно 
протянуть руку помощи и помочь потерпевше-

му вернуть чувство гордости, поднять на ноги 
упавшего, восстановить достоинство оскор-
блённого, указать направление социально 
незащищённому. Самое главное для человека 
– защита его интересов.

Таким образом я оберегаю настрой людей 
в отношении окружающего мира. Частью мо-
его мира является Фонд «Сухуми», и я благо-
дарна, что мне дана возможность внести свой 
заряд в работу этой активной организации.  

Гендерный монолоГ 
теоны ГоГишвили
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бюджетированию, разработке стратегии и т.д. 
У нас были очень плодотворные выездные 
рабочие встречи. Мы, члены совета, изучили 
местные гендерные потребности, на основа-
нии чего мы разработали проекты и предста-
вили в местное самоуправление для софи-
нансирования. 

Со дня основания у нас была возможность 
делать гендерный анализ бюджета и по годам 
сравнить как осуществлялся учёт гендерных 
аспектов в местном бюджете. 

При анализе бюджета я увидела про-
граммы инфраструктур в гендерном срезе. 
Со стороны представителей общественности 
я не раз слышала вопрос – как разделились 
потребности женщины и мужчины при рассмо-
трении этих вопросов. Хотя нетрудно увидеть 
то, что в случае более сенситивного бюдже-
та в гендерном отношении проекты намного 
больше ориентированы на социально неза-
щищённые, многодетные семьи, на ВПЛ, оди-
ноких матерей.

В работе ГКС самым важным этапом счи-
таю период проведения исследований. Члены 
ГКС учли представителей всех важных для 
них сфер и разработали методы различных 
типов: фокус - группу, углублённое интервью и 
опрос представителей различных социальных 
слоёв и групп. 

Исследования показали, что гендерные 
проблемы существуют почти во всех сферах. 
Бросается в глаза дефицит информации. До-
вольно интересной получилась работа с фо-
кус-группами. У меня была возможность уз-
нать подход неправительственного сектора, 
журналистов и студентов к гендерным вопро-
сам. Также степень их информированности по 
местному бюджету. Для меня особенно важ-
ным и обнадёживающим было мнение студен-
тов о том, что большая включённость женщин 
в процесс принятия решений выдвинет мно-
жество сенситивных тем на передний план и 
побудит к действиям.  

В результате исследования были разрабо-
таны рекомендации и был озвучен заказ обще-
ственности представителям местной власти. 
Часть из них отразилась в местном бюджете. 
В результате – бюджет 2016 года в гендерном 
отношении стал более чувствительным, чем 
он был в предыдущие годы.

ГКС выполнил и ту цель, которая пред-

усматривала осуществление совместных с 
местным управлением проектов. Кутаисский 
ГКС осуществил четыре совместных проекта 
при софинансировании Фонда «Сухуми» и мэ-
рии самоуправляемого города Кутаиси. Проек-
ты были многообразными, они содержали как 
образовательные, так и спортивные вопросы. 
Особо хочу выделить осуществлённый со сту-
дентами проект «Усиление гендерных аспек-
тов для активного включения в формирование 
местной гендерной политики». Как ассистен-
ту проекта мне представилась возможность 
работы со здравомыслящими студентами из 
трёх кутаисских высших учебных заведений. 
Они с усердием включились в осуществление 
проекта и завершили работу с интересной 
конференцией – «Различные сегменты обще-
ства в гендерной призме». Уважителен подход 
включённых в проект молодых людей в отно-
шении гендерной тематики и их отношение к 
осуществлению запланированных активно-
стей. Успехом проекта можно считать хотя бы 
активирование этих студентов и рост уровня 
информированности молодёжи по гендерным 
вопросам. 

Тут же, с сожалением хочу отметить за-
держку проекта «Гендерное воспитание в 
учреждениях дошкольного воспитания», по-
скольку считаю, что запланированные сове-
том тренинг-курсы дали бы возможность при-
обрести воспитателям и методистам детских 
садов-яслей полезных и пригодных на практи-
ке навыков. 

В завершение монолога с гордостью 
скажу, что благодаря помощи Фонда «Су-
хуми» мы стали участниками этой новатор-
ской деятельности и насегодня уже смело 
можем делиться опытом с другими. Думаю, 
поскольку уже существует прецедент на при-
мерах ГКС Кутаиси, Озургети и Сенаки, дру-
гие муниципалитеты тоже могут руководст-
воваться этим и принести пользу местному 
населению. 

Создание ГКС было пилотным проектом, 
который к этому времени уже определён зако-
нодательством и с будущего года должен быть 
внедрён во все муниципалитеты. Без преуве-
личения считаю, что утверждению в общена-
циональном масштабе этой прогрессивной 
практики способствовал успешный опыт ген-
дерных консультативных советов. 
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Я росла в очень тёплой, дружелюбной, тра-
диционной семье. В школе я была очень ак-
тивной и озорной... Мне часто говорили, что я 
оправдываю своё имя: Гванца – значит – шалу-
нья, проказница, непоседа. Вместе с тем, я была 
смышлёным, сообразительным ребёнком, поэто-
му меня приняли в школу в 5-летнем возрасте. 
В классе я была самой маленькой, но ко всему 
проявляла большой интерес.

Когда я была в 10-ом классе, нашу школу по-
сетил форум-театр Фонда «Сухуми» и учитель-
ница после завершения представления сказала 
нам, что Фонд устраивает встречи для девочек-
лидеров.

С этого началось моё общение с Фондом 
«Сухуми». Помню свои эмоции, когда меня впер-
вые привели в центр поддержки женщин Сенаки 
Фонда «Сухуми». Там меня окружила интере-
сная, тёплая атмосфера. Попытки включение 
общества в борьбу против различных форм на-
силия тогда мне казались чуждыми. Система-
тически посещая встречи, осознала, насколько 
большую проблему стараются решить предста-
вительницы Фонда «Сухуми». 

Одним словом, я активно посещала встречи 
Фонда до студенчества и, соответственно, там и 
росла. Мои успехи тоже обусловлены сотрудни-
чеством с Фондом «Сухуми» и Зелёными (Дви-
жение зелёных Грузии). 

Затем было студенчество. В Тбилисском уни-
верситете принимала участие в различных меро-
приятиях. Когда я вспоминаю об этом, понимаю, 
как мне пригодились полученные в Фонде знания 
и опыт. В результате такой моей активности я на-
чала работать в Центре детей и молодёжи, была 
там лидером и фасилитатором. Расширились и 
обогатились мои знания по вопросам гендерного 
равноправия. Мне, как лучшему лидеру, вручили 
сертификат.

Затем я вернулась в Сенаки. Продолжила 
сотрудничество с центром поддержки женщин, 
являюсь членом Клуба женщин-избирательниц. 
Вскоре я оказалась в Гендерном консультатив-
ном совете при Сакребуло Сенаки. Для меня это 
было большим новшеством и давало большой 
заряд.

Помню наш большой проект «Гражданское 
образование за гендерное равноправие и  здоро-
вую среду в объединении дошкольного воспита-
ния муниципалитета Сенаки». Все члены совета 
были включены в этот проект, в том числе и я. В 
детских садах мы должны были проводить вор-
кшопы по вопросам гендерного равноправия, на-
силия в семье и экосанитарии. 

Получилось так, что проводить первый вор-
кшоп выпало мне. Аудитория детского сада-
яслей №1 Сенаки была полной, присутствовали 
педагоги и родители. У меня уже было достаточ-
но опыта тренерской работы, но, когда я увидела 
глаза мотивированных людей, полные надежды, 
я занервничала, перепугалась и молилась, что-
бы всё закончилось благополучно. 

Меня слушали внимательно, записывали и 
отмечали для себя важную для них информа-
цию. От каждого участника исходило большое 
тепло. Все активно включились. Мы устроили 
даже небольшую инсценировку на тему насилия 
в семье. Получилось интересно. Помню, мы пре-
высили регламент сессии.

Так мы, члены ГКС, проводили воркшопы в 
различных детских садах. Когда я читала оце-
ночный вопросник, навсегда запомнились слова, 
которыми участники оценивали нас, то удовлет-
ворение и детали, которые не ускользнули от 
их глаз. Их оценка была объективной. Проект 
действительно завершился успешно. Это была 
первая возможность получения неформального 
образования, первое озвученное громко слово 
на табуированные темы, которое было правиль-
но донесено до адресата и понято им. Эта работа 
стала началом и основой разработки проектов, 
которые осуществил ГКС Сенаки. 

Я много хорошего могу рассказать о ГКС и 
Фонде «Сухуми». Трудно всё перечислить – тре-
нинги по гендерным вопросам, участие в опросе 
гендерных потребностей, сетевые встречи, зна-
комство с множеством людей. Накоплялся опыт. 
Я смогла осуществить на практике всё, что знала 
теоретически. 

В Фонде я чувствую себя, как дома. Я всех 
приглашаю в нашу большую, красивую семью, 
которая занята осуществлением добрых дел. 
Главная наша задача – забота о благополучии 
людей. Фонд «Сухуми» воспитывает лидеров, 
помогает молодым развиваться, получать зна-
ния, реализовываться. Успешным тому приме-
ром могу привести себя. 

Гендерный монолоГ 
Гванцы малания
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От редактора журнала Лали Шенгелия я 
получила мэйл, ей нужен был мой гендерный 
монолог. Я задумалась – а накопилось ли у 
меня о чём можно рассказать, и, если накопи-
лось что-либо - было ли там слово, которое 
стоит донести до общества?

Кто я? Я грузинка, и вместе с тем космо-
полит, в какой-то дозе, и альтруист, и доброво-
лец, и просто постоянный искатель новшеств. 
Никогда не любила однообразия и не могу по-
долгу задерживаться на одном месте.

В 1991 году закончила публичную школу 
№2 г. Озургети и решила утвердиться в боль-
шой журналистике. Работала в газетах «Гру-
зинская культура», «Утренняя газета», «Новая 
грузинская газета», «Новые семь дней» кор-
респондентом. Это был интересный период 
– 90-ые годы Грузии. Страна проходила слож-
нейший путь и перед моими глазами менялось 
многое. 

«Чтобы вы никогда не видели войны» - так 
благословляли нас старшие всё наше детст-
во, но мы стали свидетелями трёх следующих 
одна за другой войн. На наших глазах теря-
лись территории и рушились идолы, менялись 
правительства и руководители, произошла ре-
волюция, хоть и «роз», но революция.

Революция роз застала меня в амплуа 
учительницы школы. Школа – это то место, где 
у тебя есть широкий ареал для осуществле-
ния добрых дел, где ты наполняешься самой 
чистой и позитивной энергией. Именно с учи-
тельства начинается самый интересный пери-
од моей жизни.

Летом 2009 года национальный центр про-
фессионального развития учащихся объявил 
приём в программу «Обучай для Грузии». Эта 
программа предусматривала мобилизацию 
профессиональных кадров для высокогорных 
регионов и также для регионов, где имеется 
дефицит учителей. С первого же года я явля-
юсь участницей этой программы. Я учила в пу-
бличной школе села Лихети муниципалитета 
Амбролаури и публичной школе села Папош-
вили  муниципалитета Шуахеви. 

Была то рачинкой, то аджаркой – так ча-
сто шучу я. Во всех уголках Грузии я оставила 
след, об этом я не раз говорила.

Первый раз, когда я приехала в Земо (вер-
хнюю) Аджарию, школа, в которой мне пред-
стояло работать, показалась очень скучной 
и безликой. Не было библиотеки, у детей не 
было места, где они могли проводить сво-
бодное время. Благодаря социальной сети, 
помощи друзей, просто добрых людей и силь-
ной группе программы «Обучай для Грузии» в 
селе Папошвили я смогла собрать библиотеку, 
в которой уже хранится более 3000 книг, а так-
же создать киноклуб «Голубой цветок».

В мой родной Озургети я вернулась в 2014 
году, когда Озургети уже стал самоуправляе-
мым городом и здесь впервые осуществилось 
избрание самоуправления.

После возвращения в Озургети я стала 
членом ГКС и одновременно была назначена 
директором Н(Н)ЮЛ (непредпринимательское 
(некоммерческое) юридическое лицо) Обра-
зовательного центра дошкольного воспитания 
муниципалитета города Озургети.

Именно ГКС дал мне возможность осу-
ществления многих идей. Мы интенсивно 
работаем с молодёжью с целью внедрения 
среди молодёжи гендерной политики, мы по-
могаем онкологическим пациентам, оказы-
ваем им психологическую помощь, помогаем 
заинтересованным лицам в переподготовке и 
получении неформального образования.

Множество проектов было осуществлено 
посредством включения ГКС Озургети. Над 
многими проектами нам пришлось работать 
ночами и, в результате, мы доводили их до 
конца. Таким был, например, проект «Актив-
ные женщины – за лучшее будущее», в рам-
ках этого проекта для женщин Озургети был 
проведён фестиваль пасхального кулича. Так-
же, результатом бессонных ночей является то, 
что при поддержке Фонда «Сухуми» и мэрии 
муниципалитета г. Озургети очень скоро здесь 
заработает форум-театр.

Гендерный монолоГ 
Эки нинидзе



35

Я родилась 26 мая 1974 года в городе 
Джвари. После окончания школы была за-
числена на факультет английского языка и 
литературы Сухумского гуманитарно-эконо-
мического института. Моя самая большая лю-
бовь и самая большая боль связана с Сухуми. 
Любовь к проведённым студенческим годам, 
боль за потерянные территории. 

Всегда была активной и успешной в се-
мейной и общественной деятельности.    

В 1997 году в муниципалитете Сенаки 
я встретила спутника своей жизни, который 
всегда был рядом, подбадривал и учил меня 
борьбе против несправедливости, давал мне 
стимул найти своё место в обществе. Я прош-
ла долгий тернистый путь, мне пришлось пре-
одолеть много препятствий. Работала в школе 
села Носири учителем русского языка и ли-
тературы, затем заведующей учебной части 
частной школы «Аиси», руководителем непра-
вительственной организации «Солидарность 
незаконно заключённых» региона Самегрело 
– Земо Сванети, была кандидатом в депута-
ты Парламента Грузии, являюсь учредителем 
союза женщин «Женщины за мир и справед-
ливость».

В результате выборов 2014 года в мест-
ное самоуправление я стала членом Сакре-
було муниципалитета Сенаки и сейчас яв-
ляюсь председателем фракции Сакребуло 
«Свободный выбор». Также являюсь членом 
Гендерного консультативного совета при 
Сакребуло Сенаки, который курирует Фонд 
«Сухуми». Достижения, которые имеются в 
плане гендерного равноправия и семейного 
насилия в муниципалитетах Сенаки, Озурге-
ти, Кутаиси и Батуми, являются заслугой этой 
организации. 

До того, как я стала членом ГКС, мне при-
ходилось бороться за свою правду и права 

незащищённых людей. Членство в этой ор-
ганизации и полученные в результате тре-
нингов знания дали большой стимул и опыт 
с гендерной точки зрения. Лучше всего пом-
ню тренинг на тему насилия, организованный 
Фондом «Сухуми» в Боржоми. Я многое узна-
ла на этом тренинге. Приезд в Сенаки совпал 
с фактом насилия в одной семье. Я разъясни-
ла членам семьи значение задержательного 
и защитного ордеров. После этого насильник 
вообще изменился и у них сегодня счастли-
вая семья.

Вместе с членами ГКС приняла участие в 
различных информационных встречах, вор-
кшопах. Особо хочу отметить исследование 
гендерных потребностей, которое показало 
нам низкий уровень самосознания в обще-
стве. По этой причине был разработан нами 
проект и проведены воркшопы по гендерным 
вопросам для сотрудников детских садов и ро-
дителей воспитанников. При поддержке Фон-
да «Сухуми» и местных властей были созданы 
гендерные советы в 14-ти общинах Сенаки. 
После проведения таких мероприятий отно-
шение людей к гендерным вопросам измени-
лось, бюджет Сенаки стал гендерно-чувстви-
тельным. 

Фонд «Сухуми» заложил основу созданию 
Гендерных консультативных советов в Сакре-
було. Решение о формировании ГКС на госу-
дарственном уровне является результатом 
именно нашей совместной работы.

Гендерный монолоГ 
инГи кардава

Планов ещё множество, просто, давайте 
разговор о будущем продолжим в будущем. 
Жизнь интересна тем, что она состоит из нов-
шеств. Я всегда с радостью принимаю эти 
вызовы и стараюсь никогда не терять своей 
ниши.

Вот и весь мой гендерный монолог. Выхо-
дит, у меня накопилось кое-что, о чём можно 
было рассказать, и я постаралась донести это 
до читателя. Хоть на минуту я смогла вернуть-
ся в то далёкое, в детство…Туда, где ковались 
мои планы на будущее.  
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Когда меня попросили подготовить статью 
о гендерном монологе, я уже знала, как рас-
сказать об этом, поскольку мои отношения с 
Фондом «Сухуми» длятся уже годы, они вы-
ходят на один из важнейших аспектов моей 
жизни. 

Моя журналистская карьера началась 7 
лет назад. Неопытной девочкой с дипломом и  
желанием овладеть профессией я пришла на 
одно из местных телевидений. Меня выбрали 
в конкурсном порядке и через несколько дней 
мне даже поручили подготовить первый для 
меня репортаж. Вместе с оператором я отпра-
вилась выполнять свой профессиональный 
долг, а объектом назначения был Культурно-
гуманитарный фонд «Сухуми». В одном из 
конференционных залов проводилось рас-
ширенное заседание организации. Сегодня 
уже так хорошо знакомые и любимые мною, 
а тогда совершенно чужие люди были потен-
циальными первыми респондентами, посред-
ством которых должно было состояться моё 
боевое крещение, как корреспондента. 

Помню, как настороженно я слушала 
каждого выступающего, чтобы правильно 
выбрать с кем лучше было бы записать ин-
тервью. Когда я сделала выбор, стала не 
переставая повторять вопросы, которые со-
биралась ставить респонденту. Не знаю, на-
сколько было заметно это во время интервью, 
но в итоге произошло то, что моё общение с 
людьми, камерой, микрофоном как журнали-
ста началось с Фонда «Сухуми» и с тех пор 
эта организация одна из тех, с которыми я ак-
тивно сотрудничаю.

С Фондом меня, также, связывает другой 
такой важный аспект – правильное понятие 
сути гендера. Признаюсь, что вначале по-
стоянный акцент организации на значении и 
сущности гендера мне казался немного из-
лишним.

 Но со временем, посредством дискус-
сий, практических и теоретических приме-
ров, встреч, тренингов, термин «гендер» стал 
настолько сенситивной и нужной темой для 
меня, я убедилась и в необходимости форми-
рования гендерно чувствительного бюджета и 

с той же формулировкой я не раз ставила во-
просы перед руководством города.

Я активно сотрудничаю с Гендерным кон-
сультативным советом со дня его основания. 
Множество хороших инициатив и рекоменда-
ций, подготовленных советом, я часто обсу-
ждала с руководящими лицами города и это 
хорошо, что они тоже признают значение ре-
комендаций совета.

Вообще, при подготовке того или иного 
интервью, для журналиста важно глубокое по-
нимание вопроса, поэтому я активно посещаю 
встречи ГКС и предусмотренные в повестке 
дня вопросы основательно осмыслены в моём 
сознании и, думаю, это положительно отразит-
ся в моих сюжетах, подготовленных на те же 
темы.

Правильное понимание и осмысление 
гендера, вместе со множеством других вопро-
сов, направлены на превенцию насилия. Осо-
бенно хочу отметить активную работу Фонда 
и моё плодотворное сотрудничество с этой 
организацией в этом направлении. В рамках 
объявленного Фондом конкурса я подгото-
вила репортаж на тему насилия. При работе 
над этим репортажем помню. насколько мне 
пригодились верные советы самих предста-
вителей организации в получении интере-
сного продукта – правильные акценты Эммы 
Камкия, интересное интервью Лали Шенгелия 
и рассказ главной героини – бенефициарки 
одного из приютов. В результате эта непри-
крашенная история понравилась жюри и мне 
вручили приз.

Естественно, каждый человек, а тем более 

Гендерный монолоГ 
Эки шаламберидзе
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журналист, является источником распростра-
нения информации, соответственно, думаю, 
существенное значение имеет – насколько 
правильно подаёшь ты мысль человеку, ко-
торый является потенциальным переносчи-
ком этой же информации. Я часто провожу 
уличные опросы на ту или иную тему и меня 
особенно радует прогрессивный настрой об-
щества именно в гендерном плане, что, по 
сравнению с прошлыми годами, бросается в 
глаза. Считаю и, думаю, верно считаю, в пла-
не роста самосознания общества лепта Фон-
да «Сухуми» на местном уровне значительна, 
кроме того посредством полученных в этой 
организации знаний, задаваемые мною на 
гендерную тему вопросы стали более адек-
ватными и гибкими. В последнее время, когда 
я спрашиваю у граждан их мнение о значении 
гендера во всех аспектах, мне реже приходит-
ся объяснять – что я имею в виду. 

Вспоминаю и такой случай: когда я прово-
дила опрос на эту тему, одна из респонденток 
чрезвычайно хорошо сформулировала свою 
позицию о равноправии мужчины и женщины, 
о протесте против насилия, о недопустимости 
молчания и тут же не для эфира рассказала 
мне, что заинтересовалась темой после од-
ной из акций, проводимой в центре города, 
на которой случайно оказалась 25 ноября - в 
Международный день борьбы против наси-
лия. Она назвала организатора акции – Фонд 
«Сухуми» и отметила, что слоганы акции глу-
боко тронули её и она именно тогда проанали-
зировала, что молчание по факту насилия не 
менее преступно. Сказала также, что вскоре 
она застала печальный факт физического на-
силия со стороны соседа в отношении жены, о 
котором она сообщила полиции, а потом её за 
это порицали близкие.

Этот случай можно приводить как пример 
того, проблема всё ещё существует в обще-
стве, но молодые относятся к вопросу более 
прогрессивно. Этот пример, когда в одной и 
той же семье девочка посчитала молчание 
преступным, а старшие члены семьи - нару-
шение молчания считают таковым, говорит о 
том, что многолетняя работа Фонда «Сухуми» 
плодотворна в плане равноправия, она ока-
залась гарантом правильного формирования 
будущего поколения. 

С интересом вспоминаю тренинг для жур-
налистов на тему гендерного бюджета, органи-

зованный Озургетским гендерным медиацен-
тром и Фондом «Сухуми». Я была на многих 
тренингах такого содержания, но это был один 
из лучших среди них – подбором тренеров, ак-
тивными участниками. Для нас семинар ока-
зался удивительно плодотворным. В течение 
целого дня я ни на минуту не отключалась от 
хода тренинга, была максимально включён-
ной. К концу тренинга была приглашена депу-
тат Сакребуло Лали Сичинава. В прошлом ей 
пришлось перенести тяжелейшие проблемы 
со здоровьем, но не сдалась, и потом вместе с 
ГКС Озургети сама осуществила проект «Рак – 
не приговор». Это был один из самых лучших 
примеров гендерного распределения самоу-
правлением бюджета.

Хочу также отметить рекомендации ГКС 
Кутаиси по гендерным потребностям в учре-
ждениях дошкольного воспитания. У меня 
самой ребёнок дошкольного возраста и для 
меня особенно важны предпринятые властя-
ми шаги в этом направлении, которые уже осу-
ществились, и они запланированы именно на 
основании рекомендаций гендерного консуль-
тативного совета.

Я активно следила за проектом совета и 
освещала его, когда персоналу и администра-
ции садов-яслей члены совета проводили 
вокршопы на тему гендера. Многие молодые 
люди всё ещё не осмыслили суть гендера, а 
ведь именно они создают ту среду, в которой 
формируется психология малышей. Я посе-
щала все эти тренинги и, с радостью хочу от-
метить, что логика, позиция участников в кон-
це становилась гораздо адекватней. Это был 
результат хорошей работы консультативного 
совета и тренеров. Да что говорить, именно в 
результате этих воркшопов я, как родительни-
ца, впервые проанализировала и осмыслила 
необходимость гендерно предусмотренных 
туалетов в детских садах. Радует и тот факт, 
именно по рекомендации ГКС осуществилось 
в городе строительство двух детских садов с 
туалетами гендерного типа, учреждение в са-
диках двухсменной работы, внесение коррек-
тивов в меню.

Впереди ещё много новых, прогрессивных 
идей. Оставляю себе надежду, что моё про-
движение, начавшееся с первых шагов в Фон-
де «Сухуми», ещё долго будет продолжаться 
и мой объектив оставит в истории ещё много 
важных активностей организации.     
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Сеть гендерного равноправия, Сеть жур-
налистов за гендерное равноправие, Гендер-
ный консультативный совет муниципалитета 
Озургети, Фонд «Сухуми» и медиацентр ген-
дера (в 8-ми городах Грузии) – при поддержке 
именно этих организаций я стал готовить ста-
тьи, новости и видео по гендерным вопросам.

В 2002 году я начал работать в учреждён-
ной газетой «Гурия ньюс» молодёжной газете 
«До 21-го года». После стал корреспондентом 
«Гурия ньюс». Часто посещал тренинги – но 
в связи с гендером тогда редко проводились 
тренинг-семинары. 

С 2011 года я попал на тренинг, организо-
ванный Ладо Мкервалишвили (эксперт и тре-
нер), это был первый в моей жизни тренинг-
курс по гендеру. А затем был Бакуриани, где 
госпожа Манана Мебуке (председатель непра-
вительственной организации «Союз жён инва-
лидов и погибших воинов») собрала предста-
вителей медиа и на этих пятидневных курсах 
эксперты предоставили нам много интересной 
информации.

В 2013 году Фонд «Сухуми» создал в Озур-
гети Гендерный консультативный совет. В ГКС 
вошли депутаты Сакребуло, представители 
неправительственной организации и медиа. 
Почему-то в этой команде меня не было. Мо-
жет, это звучит немножко амбициозно с моей 
стороны, но… Одним словом, после не такой 
уж большой полемики и требований я стал 
членом ГКС.

Это период, когда параллельно я уже был 
в Сети журналистов за гендерное равнопра-
вие. Эта сеть очень активно работает по ген-
дерным вопросам. Уже в 8-ми городах Грузии 
есть медиацентры гендера и проводятся ин-
формационные встречи. В Озургети также со-
стоялись несколько тренингов для молодёжи 
и учащихся школ. 

Теперь – что касается Гендерного консуль-
тативного совета Озургети. В течение трёх лет 
я принял участие во множестве тренингов и 
проектов. Особо выделил бы молодёжный 
проект. В рамках этого проекта нам провели 
тренинги и члены ГКС сами стали тренера-
ми. Для учащихся школ мы с коллегой Нино 
Николаишвили провели множество встреч по 
гендерным вопросам. Проводили им тренинги. 

К концу серии тренингов состоялся молодёж-
ный форум и активными участниками был со-
здан Сакребуло, который работает с довольно 
большим интересом. 

Также хотелось бы выделить исследова-
ние гендерных потребностей в городе Озурге-
ти сёлах и муниципалитета. В это время мы 
встречались с различными социальными груп-
пами и узнавали об их проблемах, после чего 
обращались с рекомендациями в Сакребуло и 
гамгеоба Озургети и муниципалитета города 
Озургети. Большую часть рекомендаций пред-
ставители местной власти предусматрели при 
составлении бюджета. 

И ещё об одной активности – впервые в 
Озургети состоялся тренинг по местному бюд-
жету для журналистов Кутаиси и Озургети. 
Организаторами тренинга были Фонд «Су-
хуми» и медиацентр Озургети по гендеру. По 
вопросам, связанным с гендерным бюджетом, 
интересный тренинг провели юристы «Сою-
за демократического развития Грузии» Леван 
Хинтибидзе и Ираклий Папава.

Что касается моей журналистской работы, 
сейчас я больше пишу о том, насколько важно 
усиление роли женщины в политике. Пишу о 
гендерных стереотипах, насилии в отношении 
женщин, раннем браке и множестве гендер-
ных/социальных вопросов. Пишу об интере-
сных, известных или неизвестных женщинах, 
о женщинах-политиках.

 Блог медиацентр гендера тоже публикует 
много важной информации и статей, и я всё 
это организовываю. За последние годы я при-
нял участие в различных конкурсах в гендер-
ном направлении и добился успехов.

Вот коротко о том, как я стал более ген-
дерным и как мои статьи стали более соци-
альными и разнообразными. 

Гендерный монолоГ 
ГеорГия Гиркелидзе
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